
В каждом образовательном 
учреждении всегда есть соци-
альный педагог. Однако о том, 
чем они занимаются  помимо 
взаимодействия с неблагопо-
лучными семьями, мало кто 
знает. 
— Нельзя сказать, что наша 
профессия имеет узкое на-
правление. Да, в основном мы 
работаем с неблагополучны-
ми семьями, детьми и родите-
лями из них, — рассказывает 
социальный педагог столич-
ной школы № 504 Светлана 
Егорова.
Она объяснила, что регулярно 
помогает с распределением 
детей по учебным профилям, 
проводит профилактические 
беседы и занимается пропа-
гандой здорового образа жиз-
ни среди молодежи.
— Если говорить о родителях, 
то с ними идет практически 
такая же работа, но добавля-
ются еще определенные реко-
мендации, — добавила Свет-
лана. — Что касается педаго-
гического состава, то им ино-
гда нужен сторонний совет по 
поводу взаимодействия с не-
благополучными детьми. 
По словам Светланы, это свя-
зано с тем, что у учителей, как 
правило, работа направлена 
на коллектив и иногда что-то 
может уйти из поля зрения. 
— Однако со своими подопеч-
ными я выстраиваю довери-
тельные отношения, сохраняя 
при этом авторитет взросло-
го, — отметила Егорова. — 
Для меня важно, чтобы дети 
не боялись и приходили за со-

ветом, если им это нужно. 
Мне нравится помогать им. 
Очень приятно, когда видишь 
положительный результат 
своей работы, видишь отклик. 

Кроме того, по сло-
вам Светланы, со-
циальный педагог 
должен бережно 
хранить доверие 
учеников, ведь ес-
ли однажды не 
оправдать надеж-
ды ребенка, то 
в другой раз он мо-
жет не прийти. 
— В системе обра-
зовательных уч-

реждений социальный педа-
гог выступает посредником 
между детьми, родителями, 
государственными органами 
и не только, — добавила Его-

рова. — Кроме того, к долж-
ностным обязанностям до-
бавляется помощь семьям 
в получении льгот, выплат 
и многое другое. 
По словам Светланы Егоро-
вой, несмотря на схожие на-
звания профессий «социаль-
ный педагог» и «специалист 
по социальной работе», ото-
ждествлять их не стоит. Спе-
циалисты по социальной ра-
боте занимаются поддержкой 
незащищенных слоев населе-
ния. Например, оказывают 
помощь пенсионерам, мало-
мобильным гражданам в ма-
териально-бытовой сфере. 

— У педагога же ситуация от-
личается, у него каждый слу-
чай и проблема ребенка инди-
видуальные. Здесь идет учет 
характера ученика, его отно-
шения с окружающими, воз-
можностями и прочим, — со-
общила Светлана. 
Помочь разобраться в детско-
родительских отношениях, 
справиться с переживания-
ми от прошлого неудачного 
опыта общения со сверстни-
ками, а также успешно пере-
жить стресс помогут в Мо-
сковской службе психологи-
ческой помощи населению. 
Ее филиалы есть в каждом 

Вчера прошел 
Международ-
ный день соци-
ального педаго-
га. «ВМ» узнала 
о том, как эти 
специалисты 
помогают детям 
и их родителям 
решать любые 
возникающие 
трудности.

Инвесторы построят крупные 
производства и технопарк
Город с начала года предо-
ставил инвесторам больше 
40 гектаров земли для строи-
тельства промышленных 
комплексов и технопарка. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Готовые объекты как резуль-
тат реализации девяти мас-
штабных инвестиционных 
проектов появятся в семи сто-
личных округах. Так, на севе-
ре города откроют производ-
ство изделий из дерева, на се-
веро-востоке — завод косме-
тики. На участке промзоны 
«Курьяново» в Юго-Восточ-
ном округе построят предпри-
ятие по выпуску оборудова-
ния для производства пенопо-
лиуретана и изделий из него. 
На юге столицы появится кор-
пус по мясопереработке. Еще 
одно предприятие по произ-

водству мясной продукции 
построят на юго-западе, там 
же откроют цех по производ-
ству кормов. В Новомосков-
ском округе появится про-
изводственный комплекс, 
а в Троицком — технопарк 
и пищевой кластер.
— Статус масштабного ин-
вестпроекта дает бизнесу воз-
можность получить в аренду 
землю без проведения торгов 

сроком на пять лет, — напом-
нил Сергей Собянин. — 
В свою очередь, город получа-
ет современную инфраструк-
туру и рабочие места.
На новых предприятиях смо-
гут работать около 4,5 тысячи 
человек, из них 3,5 тысячи бу-
дут заняты на пищевом кла-
стере в деревне Троицкое. Там 
будут производить молочные 
и мясные продукты, сладости 
и напитки, овощи и упаковку. 
— На предприятиях будут ис-
пользоваться современные 
экологичные технологии, — 
добавил мэр Москвы.
Кроме того, в ТиНАО построят 
три центра инноваций и им-
портозамещения, а также ло-
гистический парк.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Неделя космоса 
обещает сюрпризы 
Завтра в центре «Космонав-
тика и авиация» на ВДНХ 
стартует Всемирная неделя 
космоса. Как уточнила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина 
(на фото), ее про-
грамма посвяще-
на запуску перво-
го искусственного 
спутника Земли.

Историческое со-
бытие произошло 4 
октября 1957 года. 
66 лет спустя начнется косми-
ческая неделя, которая прод-
лится по 10 октября.
— Участникам экскурсий 
и лекций на ВДНХ расскажут, 
что последовало за запуском, 
кто и как развивал космиче-
скую отрасль нашей стра-
ны, — сообщила Наталья Сер-
гунина. — Посетители увидят 
настоящий лунный грунт, 

а еще смогут посмотреть 
фильм о путешествии на Марс 
под аккомпанемент термен-
вокса.
Подробнее об искусственных 

спутниках Земли 
расскажут на тема-
тических экскурси-
ях 4 октября. 
На следующий 
день вечером прой-
дет лекция о се-
кретных косми-
ческих станциях 
 СССР. Кинопутеше-

ствие на Марс состоится 6 ок-
тября. А 7-го экскурсанты от-
правятся «До Луны и обратно». 
Лекцию о легендарном кон-
структоре Сергее Королеве 
прочтут 8 октября. А в заклю-
чительный день, 10 октября, 
расскажут об астрономиче-
ских наблюдениях на ВДНХ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В связи с понижением среднесуточной температуры воздуха и предстоящим похолоданием 
с 3 октября в столице начнут включать отопление. Первыми тепло получат соцучреждения. 
Об этом сообщил заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 
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Служат опорой для детей 
Столичные школьники для решения проблем обращаются 
за помощью к социальным педагогам 

ВЫЗОВОВ ПРИНЯЛА СТОЛИЧНАЯ СИСТЕ
МА112 В ЭТОМ ГОДУ. КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
НАДЕЖУРСТВО ВЫХОДЯТ 125 СПЕЦИАЛИ
СТОВ. СЛУЖБА РАБОТАЕТ ПО ПРИНЦИПУ 
ОДНОГО ОКНА.

ЦИФРА ДНЯ

4 900 000

СЕРГЕЙ ГОРБУН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МГО ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

За последние годы престиж 
профессии социального пе-
дагога значительно вырос. 
Учителя, обучающиеся школ
и их родители все больше до-
веряют этим специалистам. 
Задачи социального педаго-
га разнообразны и включают 
в себя диагностическую, кон-
сультативную, воспитатель-
ную и организационную дея-
тельность. Он помогает выя-
вить проблемы и особенности 
развития обучающихся. Кро-
ме того, специалисты данной 
профессии занимаются помо-
щью в социализации детей, 
раскрытием их индивидуаль-
ных способностей и многими 
другими, не менее важными 
делами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты 
смотрят 
на проблемы 
ребенка
его глазами

Вчера 15:29 Социальный педагог школы № 504 Светлана Егорова готовится к работе со своими подопечными: она проводит 
с ребятами профилактические беседы и помогает им с решением разных проблем 

Цифровые услуги 
доступны всем

За почти 10 лет предоставления в он-
лайн-формате услуг для старшего по-
коления к ним обратились порядка 
1,5 миллиона граждан. Сегодня на 
портале mos.ru для этой группы насе-
ления доступно 13 услуг в электрон-
ном виде, которые позволяют быстро 
и просто получить льготные статусы 
и назначения, а также принять уча-
стие в московских проектах и про-
граммах социальной поддержки. 

Ежегодно на портал поступает более 750 тысяч заявлений 
от москвичей старшего поколения.  Наиболее популярны-
ми электронными услугами, к которым обращается эта 
категория граждан, являются присвоение статуса «Пред-
пенсионер» — за 2023 год ею воспользовались почти 
70 тысяч человек, а также регулярные выплаты, среди ко-
торых региональная социальная до-
плата к пенсии и ежемесячная город-
ская денежная выплата — только 
за этими двумя услугами в 2023 году 
обратились более 115 тысяч  человек. 
Пенсионеры столицы также подают 
заявления на ежемесячную компенса-
цию за телефонную связь. Интересно 
соотношение среди заявителей по 
мужчинам и женщинам. Например, 
если по услуге подачи заявления на ре-
гиональную социальную доплату 
к пенсии неработающим пенсионе-
рам соотношение обратившихся муж-
чин и женщин примерно одинаковое, 
то на компенсацию городской теле-
фонной связи женщины подают заявление более чем 
в пять раз чаще.
Также для старшего поколения открылась возможность 
подать заявку на участие в проекте «Московское долго-
летие», причем не только самостоятельно — при согласии 
человека записать его могут родственники или друзья. 
Простой и интуитивно понятный интерфейс делает до-
ступными досуговые, культурные и оздоровительные ме-
роприятия, а умная форма позволяет при помощи теста 
определиться с видом и форматом проведения занятия, 
которое идеально подходит для конкретного человека. 
Что интересно, онлайн в проект чаще записываются жен-
щины — их более 87 процентов, а средний возраст поль-
зователей 61–64 года. Самому пожилому пользователю 
услуг mos.ru для старшего поколения 87 лет, он, кстати, 
записался онлайн в проект «Московское долго летие».

Вчера председатель Комитета государственных 
услуг Москвы Елена Шинкарук рассказала «ВМ», 
какими электронными услугами пользуются горо-
жане старшего возраста.
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

За 2022 год в рамках 
программы «Школьная 
служба примирения» 
сотрудники Городского 
психолого-педагогиче-
ского центра Москвы 
(ГППЦ) разрешили 
почти 2000 конфлик-
тов. Участниками 
проекта стали около 
3800 школьников. Око-
ло 1000 сотрудников 
ГППЦ ежедневно помо-
гают детям и их семьям 
в решении трудных си-
туаций. Во всех округах 
столицы открыты 
36 подразделений. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

транспорт

Акватория — под контролем. 
Линейный отдел МВД России 
на водном транспорте получил 
аэролодку от властей города  ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Меткость, ловкость, хладнокровие. 
Что нужно знать, чтобы поразить 
цель в лукобеге и стать чемпионом 
сбейкола  ➔ СТР. 6

простые вопросы

Зачем космонавты посещали 
Московский планетарий 
и как искусственные звезды научили 
мерцать  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

округе города. При этом обу-
читься специальности соци-
ального педагога можно сразу 
в нескольких учреждениях 
столицы, например в Россий-
ском государственном соци-
альном университете, Мо-
сковском городском педаго-
гическом университете, Мо-
сковском государственном 
гуманитарно-экономическом 
университете и других выс-
ших учебных заведениях. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru
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Обеспечена 
поставка 
лекарств
С начала года город получил 
почти 365 тысяч упаковок ле-
карств по первому офсетному 
контракту. Об этом вчера 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.

Город в 2017 году заключил 
офсетный контракт на постав-
ку 29 препаратов. 
— Для этого компания лока-
лизовала производство в Зе-
ленограде. В целом, по усло-
виям офсета, город будет за-
купать у предприятия продук-
цию в течение семи лет, — от-
метил Владимир Ефимов.
Всего же с 2021 года город по-
лучил по первому офсетному 
контракту 1 миллион упако-
вок лекарств для терапии он-
кологических и аутоиммун-
ных заболеваний. 
— При проектировании на-
шего производственного ком-
плекса в Зеленограде мы из-
начально заложили фунда-
мент для будущего развития 
предприятия, чтобы иметь 
возможность обеспечивать 
лекарственными препарата-
ми жителей не только Мо-
сквы, но и всей России, а зна-
чит, сделать инновационную 
терапию более доступной для 
пациентов, — сказал вице-
президент по корпоративным 
связям и коммуникациям 
компании Алексей Торгов.
Фармзаводы, построенные 
в рамках офсетов, будут про-
изводить свыше 100 между-
народных непатентованных 
наименований препара-
тов для терапии онкологиче-
ских, кардиологических, эн-
докринных и других заболе-
ваний.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Заболеваемость коронавирусом 
уменьшилась

Столица стала лидером 
по внедрению новых технологий

Вчера в Департаменте здра-
воохранения Москвы расска-
зали, где в столице можно 
бесплатно вакцинировать-
ся от коронавирусной ин-
фекции.

В период борьбы с эпидемией 
коронавируса в Москве были 
организованы беспрецедент-
ные мероприятия, направлен-
ные на сохранение жизни 
и здоровья москвичей, в том 
числе и кампания по вакцина-
ции горожан в период высо-
кой заболеваемости корона-
вирусной инфекцией в 2021–
2022 годах. 
— Департаментом здравоох-
ранения были заключены до-
говоры с частными медицин-
скими центрами. Договоры 
предусматривали безвозмезд-
ную передачу частным клини-
кам вакцины против ковида 
в целях иммунизации москви-
чей без взимания стоимости 
препарата при проведении 
вакцинации, — напомнили 
в пресс-службе столичного 
Департамента здравоохра-
нения.

Вместе с тем, уточнили в ве-
домстве, после отмены стату-
са пандемии и, как следствие, 
снижения спроса на вакцина-
цию среди граждан, использо-
вание ресурсов частных кли-
ник для вакцинации стало не-
актуальным. 
— Напоминаем, что сделать 
бесплатную прививку против 
коронавирусной инфекции 
можно, как и ранее, в пунктах 
вакцинации в городских по-
ликлиниках и в ГУМе, — сооб-
щили в департаменте.
Между тем заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова ранее 
сообщила, что ситуация с рас-
пространением вирусных ин-
фекций в Москве стабилизи-
ровалась и соответствует 
стандартным показателям 
для этого времени года. Забо-
леваемость ОРВИ и COVID-19 
уменьшилась на 18 процен-
тов. Число заболевших кови-
дом уменьшилось на 5 про-
центов среди взрослых и на 
40 процентов среди детей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проекты правительства Мо-
сквы вошли в число наибо-
лее эффективных практик 
применения искусственного 
интеллекта (ИИ) в городах 
страны. Аналитический отчет 
опубликовала АНО «Цифро-
вая экономика». 

Эксперты в своем отчете от-
метили, что столица играет 
лидирующую роль в развитии 
практик ИИ среди других ре-
гионов и демонстрирует боль-
шое количество успешных 
примеров в разных отраслях.
— Москва — современный 
умный город, который ис-
пользует различные сквозные 
технологии в городском 
управлении. Сегодня столица 
реализует более 80 цифровых 
проектов с применением ИИ, 
некоторые из них были отме-
чены как наиболее эффектив-
ные в России, — рассказал со-
ветник руководителя столич-
ного Департамента информа-
ционных технологий Дми-

трий Онтоев. — При этом го-
род системно ищет новые 
направления и способы при-
менения ИИ для повышения 
эффективности системы 
управления и предоставления 
максимально качественного 
сервиса для жителей и бизне-
са. В ближайшие годы в соот-
ветствии с поручением мэра 
Москвы столица продолжит 
внедрять искусственный ин-
теллект в отраслях социаль-
ной сферы и городского хо-
зяйства.
В отчет вошло свыше 55 прак-
тик успешного применения 
ИИ в умных городах. Прежде 
всего это столичные проекты 
в сфере здравоохранения, 
транспорта, городского хозяй-
ства, в том числе камеры фик-
сации на Московской кольце-
вой автомобильной дороге, 
система компьютерного зре-
ния в учреждениях здравоох-
ранения и другие.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

До 6 октября проходит 
финальный этап москов-
ского чемпионата «Аби-
лимпикс». В конкурсе 
профмастерства среди 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
выступят 850 участников 
в трех возрастных катего-
риях. Соревнования прой-
дут по 60 компетенциям. 
У победителей и призеров 
будет возможность по-
пасть на стажировку и ра-
боту в компании города.

кстати

Сегодня в Москве работают 
около 15 тысяч метростроите-
лей. Вчера свой профессио-
нальный праздник они отме-
тили впервые: его учредили 
в этом году по распоряжению 
президента России.

Главный проект
Как напомнил мэр, с 2011 года 
в столице построили и рекон-
струировали 114 станций ме-
тро и МЦК, а также 11 элек-
тродепо. Метро дошло до Мо-
сковской области. Например, 
станция «Котельники» нахо-
дится на границе трех горо-
дов: Москвы, Люберец и Ко-
тельников.
Главным проектом последних 
лет стала Большая кольцевая 
линия. К ее строительству 
привлекли 20 тысяч человек.
— Спасибо за Большую коль-
цевую! Спасибо за «Физтех» 
и «Аэропорт Внуково», — по-
благодарил метростроителей 
Сергей Собянин. — 14 стан-
ций, открытых в этом году, — 
это не завершение, а лишь яр-
кая точка на славном пути 
метростроителей Москвы. 
Впереди много новых задач 
и важных проектов.
В ближайшие годы в городе от-
кроют 39 новых станций, поя-

вятся еще шесть электродепо. 
Сейчас в Москве строят Троиц-
кую, Рублево-Архангельскую 
и Бирюлевскую линии.

Комфортная среда
Как сообщил мэр в соцсетях, 
к концу года приведут в поря-
док территории возле 11 стан-
ций второго, третьего и чет-
вертого Московских цен-
тральных диаметров (МЦД). 
Среди них: Внуково, Кокош-
кино, Марьина Роща, Трико-
тажная и Зеленоград — Крю-
ково. Общая площадь благо-
устройства составит более 
114 гектаров. Основные рабо-
ты возле большинства стан-
ций уже завершены.

— Воздушные линии убрали 
под землю, проложили допол-
нительные водосточные сети, 
обновили тротуары и проез-
жую часть, установили совре-
менные фонари, — перечис-
лил Сергей Собянин. — Сей-
час подключаем освещение, 
светофоры и остановки с за-
рядными слотами.
На подходах к станциям созда-
ют комфортную, доступную 
среду, в том числе для людей 
с инвалидностью, родителей 
с колясками и пассажиров с че-
моданами. Кроме того, рядом 
с МЦД появляются уютные 
скверы с лавочками и парко-
выми качелями, детскими 
и спортивными площадками. 

На позднюю осень запланиро-
вана высадка деревьев.

Школы и детсады
Между тем продолжается раз-
витие социальной инфра-
структуры на западе столицы. 
В Раменках скоро появится 
учебный корпус с дошколь-
ным отделением. Также в рай-
оне планируют построить еще 
один образовательный ком-
плекс. В его состав войдут 
школа на 550 учеников и дет-
ский сад на 150 малышей.
— В районе Солнцево первых 
учеников приняла новая шко-
ла на 825 детей, — отметил 
Собянин. — В Очаково- Мат-
веевском открылась новая 

частная школа на 400 детей. 
Еще одну, для 775 ребят, по-
строим недалеко от станции 
метро «Аминьевская».
Большой образовательный 
комплекс девелопер построит 
для города в районе Филев-
ский Парк. Школу на 550 мест 
уже возводят в Ново-Передел-
кине. Там же появится физ-
культурно-оздоровительный 
центр. А в районе Крылатское 
в пристройке к поликлинике 
№ 195 будут работать клини-
ко-диагностическая лабора-
тория и реабилитационное 
отделение. Работы вышли на 
финальную стадию.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжим 
строить станции метрополитена
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин в своем 
личном блоге 
поздравил ме-
тростроителей 
с профессио-
нальным празд-
ником, расска-
зал о главных 
достижениях 
в этой области 
и поделился пла-
нами.

день мэра

6 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с метростроевцами, работниками метро и стюардессами запустил движение поездов на участке 
«Рассказовка» — «Аэропорт Внуково» Солнцевской линии столичной подземки. Уникальная ветка соединила центр города и действующий аэропорт

Студенты предложат 
проекты реставрации усадьбы
В Москве стартовал VI моло-
дежный форум «Наследие». 
В рамках конкурсной про-
граммы студенты разработа-
ют и представят проекты ре-
ставрации усадьбы Демидо-
ва, широко известной 
как Басманная больница.

В этом году в мероприятии 
участвуют 250 студентов из 
17 вузов. В день открытия фо-
рума прошла жеребьевка. По 
ее итогам сформировали де-
сять междисциплинарных ко-
манд. Помимо будущих ре-
ставраторов и архитекторов, 
над конкурсным заданием 
будут работать начинающие 
историки, социологи, урбани-
сты, экономисты, юристы, 
управленцы, веб-дизайнеры, 
пиарщики и ИТ-специалисты.
— Наравне с большими уса-
дебными комплексами в Мо-
скве есть и небольшие город-

ские усадьбы. С одной из них 
в этом году и предстоит рабо-
тать участникам конкурса, — 
рассказал руководитель сто-
личного Департамента куль-
турного наследия Алексей 
Емельянов и пожелал ребятам 
удачи.
Комплекс старинных зданий 
за оградой с воротами распо-
ложен на улице Новой Бас-
манной. Каменный дворец 
с двумя боковыми и одним 
служебным флигелями по-
строили в конце XVIII века при 
богатом российском промыш-
леннике Никите Демидове.
— Про Дом Демидова есть ле-
генда, связанная уже с другим 
его владельцем — князем Ми-
хаилом Голицыным, — рас-
сказал главный редактор жур-
нала «Московское наследие», 
член Общественной палаты 
Москвы Филипп Смирнов. — 
Он был коллекционером и бо-

ялся, что его книги и картины 
сгорят, поэтому якобы дал 
распоряжение отделать фаса-
ды металлическими листами, 
благодаря чему дом уцелел 
в пожаре 1812 года. 
Однако это не спасло князя от 
разорения: в конце 1820-х го-
дов все его имущество вместе 
с усадьбой продали с молотка. 
Позже в доме открыли приют, 
а потом — больницу.
Командам предстоит внима-
тельно изучить историю объ-
екта и затем, опираясь на нее, 
предложить проекты рестав-
рации и приспособления 
усадьбы под современные реа-
лии. Но, как советует Филипп 
Смирнов, который входит в со-
став конкурсного жюри, идеи 
должны быть такими, чтобы 
их все-таки можно было во-
плотить в жизнь.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

30 сентября. Волонтер Елена Липеева (крайняя слева) и участницы команды № 1 (слева направо): 
Ангелина Ерошкина, Мария Байкова, Марина Перунова, Екатерина Раннева, Ирина Богдан, 
Анастасия Брызгалина, Татьяна Гаврилина и Екатерина Александрова 

На базе школ организовали 
пункты вакцинации детей от гриппа 
Вчера в московской школе 
№ 2097 прошла вакцинация 
детей от гриппа. «ВМ» узна-
ла, как учащимся делают 
прививки и почему это важно. 

В Москве проводится мас-
штабная вакцинация детей от 
гриппа. Активное участие 
в ней принимают столичные 
образовательные учрежде-
ния. 
Новая учебная неделя в школе 
№ 2097 началась с визита ме-
дицинских работников. Они 
приехали, чтобы сделать при-
вивки ученикам и защитить 
их от гриппа. 
— Вакцинация от гриппа про-
водится в нашей школе каж-
дый год, — рассказала дирек-
тор образовательного учреж-
дения Галина Пискарева. — 
Мы заранее оповестили 
родителей о такой возможно-
сти, разъяснили им важность 
вакцинации. Затем мамы 
и папы, которые приняли ре-
шение вакцинировать своих 
детей, написали письменные 
согласия — без них ни одному 
ребенку прививку не сделают. 
По словам Галины Пискаре-
вой, вакцинацию проводят 
в течение месяца в первой по-
ловине дня. Весь процесс не 
занимает много времени, так 
что дети не пропустят уроки. 
— Перед тем как сделать при-
вивку, каждого школьника 
внимательно осматривает ме-
дработник. Если есть симпто-
мы ОРВИ, простуды или дру-
гие противопоказания, вак-
цинацию проводить не бу-
дут, — подчеркнула она. 
Директор школы отметила, 
что прививку уже сделало 
и большинство сотрудников 
образовательного учреж-
дения.
— Опыт нашей школы пока-
зывает, что лучше защититься 

от гриппа надежным спосо-
бом, чем потом пропускать 
уроки и дальше пытаться на-
верстать пропущенный мате-
риал, — добавила Галина Пи-
скарева.
Одним из первых на осмотр 
к педиатру отправился ученик 
6-го класса Шахриер Юсупов. 
Врач осмотрел школьника 
и сделал заключение: к при-
вивке допущен. Затем меди-
цинская сестра Анна Виногра-
дова своей легкой рукой сде-
лала Шахриеру укол — очень 
быстро и безболезненно.
— Было совсем не страшно, — 
поделился школьник. — Те-
перь я не заболею. 
Родительское сообщество 
поддерживает необходимость 
вакцинации детей. Многодет-
ная мама Ольга Попова каж-
дый год делает прививку от 

вируса гриппа и себе, и своим 
детям. 
— Несколько лет назад стар-
ший сын заболел гриппом, 
а средняя дочка была вакци-
нирована и не заразилась от 
него. Более того, очень мно-
гие в ее классе тогда болели, 
а иммунитет дочери выдер-
жал, — поделилась она. — Тог-
да я убедилась на личном опы-
те, что вакцина действитель-
но работает. 
По мнению Ольги Поповой, 
возможность сделать при-
вивку в школе — это очень 
удобно.
— Не нужно никуда специаль-
но идти, отпрашиваться с уро-
ков. Спасибо городу за орга-
низацию процесса, — отмети-
ла многодетная мама.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДИНА РУСИНОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 133
Основная угроза гриппа за-
ключается в осложнениях: 
пневмония, миокардит, ме-
нингит и другие. Дети подвер-
жены таким рискам гораздо 
больше, чем взрослые. Имен-
но поэтому дети включены 
в Национальный календарь 
профилактических прививок 
как обязательные для вакци-
нации. 
Все вакцины, в том числе 
от гриппа, проходят много-
уровневую проверку на без-
опасность и эффективность 
и не могут навредить челове-
ку. Для вакцинации ребенка 
не нужна никакая специаль-
ная подготовка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 9:46 Медсестра Анна Виноградова делает прививку от гриппа ученику 6-го класса 
школы № 2097 Шахриеру Юсупову. Вакцинация проходит во всех образовательных учреждениях
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Память почетного гражданина 
города увековечили 
Вчера состоялось торже-
ственное открытие мемори-
альной доски выдающемуся 
военному и политическому 
деятелю, участнику Великой 
Отечественной войны, почет-
ному гражданину города 
 Москвы генерал-полковнику 
Борису Уткину. 

Мемориальная доска установ-
лена по адресу: Новочере-
мушкинская улица, 60, кор-
пус 2. В этом доме жил и ра-
ботал почетный профессор 
Академии военных наук, по-
четный доктор наук Россий-
ской академии естественных 
наук, кавалер многих орденов 
и медалей Советского Союза, 
России и ряда зарубежных 
стран Борис Уткин. 
В церемонии открытия при-
няли участие председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, префект Юго-Западно-
го административного округа 
Москвы Олег Волков, вдова 
Бориса Уткина Валентина Но-
вожилова, а также представи-
тели совета ветеранов, упра-
вы района и жители дома. 
— Очень хорошо помню ян-
варское заседание Москов-
ской городской думы, когда 
по инициативе мэра Москвы 
Сергея Собянина депута-
ты приняли постановление 
о присвоении Борису Уткину 
высшего звания Москвы — 
почетный гражданин города. 
И действительно, Борис Пав-
лович — это пример почетно-
го москвича, — отметил Алек-

сей Шапошников. — Весь его 
боевой путь говорит о том, 
что он всегда был примером 
служения своей Родине, свое-
му народу. 
Алексей Шапошников вспом-
нил слова Бориса Уткина, ко-
торый говорил, что на первом 
месте у него интересы его Ро-
дины, на втором — его армии 
и уже на третьем — его соб-
ственные. Глава Мосгордумы 
выразил уверенность, что эта 
мемориальная доска будет на-
поминанием всем нам и буду-
щим поколениям о том, что 
является смыслом жизни на-
стоящего патриота, настоя-
щего москвича. 
Председатель Московской 
 городской думы также побла-

годарил тех, кто принимал 
непосредственное участие 
в создании мемориальной 
доски: мэрию Москвы, Де-
партамент культурного на-
следия столицы, префектуру 
ЮЗАО и скульптора Игоря 
Бурганова.
Участники торжественного 
мероприятия вспоминали са-
мые важные вехи жизни и де-
ятельности Бориса Уткина. 
Так, депутат Мосгордумы Оль-
га Шарапова отметила, что 
Борис Павлович — человек 
уникальной биографии.
— Это человек, который мно-
го сделал для Москвы и для 
страны, — сказала она. — Бо-
рис Уткин — гордость нашего 
района Черемушки, Юго-За-
падного округа и всей столи-
цы. Он много сделал в плане 
патриотического воспитания, 
написал более 30 книг о Вели-
кой Отечественной войне, ко-
торые носят воспитательный 
и просветительский характер. 
Его работы сегодня являются 
настольной книгой многих 
учителей, которые преподают 
в школах нашего округа. Бо-
рис Уткин активно встречался 
со школьниками и волонтера-
ми и много рассказывал о Ве-
ликой Отечественной войне.
Напомним, Борис Павлович 
Уткин скончался на 101-м го-
ду жизни в июне этого года. 
Звание почетного граждани-
на Москвы ему было присвое-
но в день 100-летнего юбилея.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 12:26 Слева направо: заместитель председателя Комитета общественных связей 
и молодежной политики города Москвы Артур Берлов, депутат Мосгордумы Ольга Шарапова, 
вдова Бориса Уткина Валентина Новожилова, председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
и префект Юго-Западного округа Москвы Олег Волков 

Правительство Москвы ак-
тивно развивает круизное су-
доходство и пассажирские пе-
ревозки на Москве-реке, по-
этому особенно важно, чтобы 
безопасность акватории обе-
спечивалась в полной мере. 

Для этих целей ранее были 
установлены почти 300 видео-
камер, под наблюдением ко-
торых находятся самые попу-
лярные и проблемные участ-
ки, а также причалы. Кроме 
того, правительство столицы 
продолжает благоустройство 
набережных и экологическую 
реабилитацию акватории.
Еще один этап — улучшение 
оснащения полиции. В про-
шлом году власти города пере-
дали линейному отделу МВД 
России на водном транспорте 
гидроциклы, а в этом — аэро-
лодку. 
Как рассказал Максим Ликсу-
тов, судно может разгоняться 
до 180 километров в час и па-
трулировать акваторию кру-
глый год, выдерживая даже 
минусовые температуры.
— Уверен, эта аэролодка по-
может еще лучше решать 
оперативные вопросы, свя-
занные с безопасностью на 

Химкинском водохранилище 
и Москве-реке в целом. Тем 
более что этот год у нас ре-
кордный с точки зрения пе-
ревозки пассажиров — более 
2 миллионов человек было 
перевезено, это примерно на 
20 процентов больше, чем 
в прошлом году, — отметил 
заммэра.
Кроме того, гостями Северно-
го речного вокзала, где состо-
ялась торжественная переда-
ча аэролодки, с начала года 
стали более 2,1 миллиона че-
ловек. На круизных кораблях 
отправились в путешествия 
270 тысяч пассажиров. 
Начальник Главного управ-
ления МВД России на транс-
порте Олег Калинкин побла-
годарил столичные власти за 
поддержку транспортной по-
лиции. 
— Ранее при поддержке горо-
да открылось линейное отде-
ление в Северном речном 

порту, были переданы раз-
личные транспортные во-
дные средства, — отметил 
Олег Калинкин. 
Он подчеркнул, что аэролодка 
произведена в России, а это 
значит, что проблем с запча-
стями и техническим обслу-
живанием не будет и она смо-
жет служить на благо безопас-
ности долгие годы. 
— Сотрудники водной поли-
ции показывают высокие ре-
зультаты своей эффективно-
сти. В акватории Москвы-ре-
ки стало меньше происше-
ствий, — добавил начальник 
Главного управления МВД 
России на транспорте.
Аэролодка оснащена совре-
менными навигационными 
системами и датчиками, не-
сколькими радиостанциями. 
Внутри — стильный кожаный 
салон, максимум электрон-
ных приборов. Мощность дви-
гателя — 600 лошадиных сил.

— Сотрудники, которые будут 
управлять этим транспорт-
ным средством, прошли спе-
циальное обучение, — расска-
зал начальник линейного от-
дела на водном транспорте 
Алексей Караваев. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Правоохранители столицы 
получили аэролодку 

Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы Максим 
Ликсутов пере-
дал современ-
ную аэролодку 
линейному отде-
лу МВД России 
на водном 
транспорте.

транспорт

Вчера 10:14 Церемония передачи аэролодки на Северном речном вокзале (слева направо): заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов, 
начальник Главного управления МВД России на транспорте Олег Калинкин и начальник Управления на транспорте МВД России по ЦФО Дмитрий Гутыря

досье
Советский артиллерист, 
военный политработ-
ник, генерал-полковник 
Борис Павлович Уткин 
родился 23 февраля 
1923 года. 
В ноябре 1941 года был 
участником легендарно-
го военного парада 
на Красной площади. 
Воевал на Воронеж-
ском, Степном, 2-м Укра-
инском фронтах, осво-
бождал Венгрию и Ав-
стрию. 
Участник Сталинград-
ской битвы. 

Сказочные герои помогают маленьким 
пациентам больниц быстрее выздороветь
1 октября волонтерскому 
арт-проекту «Веселый кори-
дор», участники которого 
расписывают стены и кори-
доры в больницах и создают 
яркие, красочные панно 
в медучреждениях, исполни-
лось10 лет. «ВМ» отправи-
лась на одно из творческих 
мероприятий проекта и пооб-
щалась с его участниками.

В мастерской оживленно, 
на нескольких столах лежат 
яркие панно, на которых изо-
бражены самые узнаваемые 
московские достопримеча-
тельности: Шуховская башня, 
Московский университет, 
а вокруг — ребята разного 
возраста в прозрачных фар-
тучках и с кисточками в ру-
ках. Они наперебой задают 
вопросы руководителю: «Ев-
гения Михайловна, а можно 
я сюда привидение добавлю? 
А можно мне синий акрил 
с желтым смешать?» Волонтер 
проекта «Веселый коридор» 
Евгения Савельева отвечает 
каждому: «Лиза, мы рисуем 
чистыми красками, мы их не 
смешиваем, а привидение 
должно быть белым».
— Тема этого проекта — «Мо-
сква веселая», «Москва вол-
шебная». Профессиональные 
художники изображают узна-
ваемое место столицы, а дети 
придумывают чудеса или 
«волшебное хулиганство», ко-
торое может там произойти, 
и населяют это место муль-
тяшными или сказочным пер-
сонажами, — рассказывает 
Евгения Савельева.
Действительно, на всех карти-
нах видны следы «волшебного 
хулиганства»: у парящего мо-
ста в Зарядье появилась гор-
ка, как в аквапарке, с нее ска-
тились три поросенка и вме-
сте с Чебурашкой и Геной пла-
вают в Москве-реке. ГУМ 
превратился в джунгли: в цен-
тральном фонтане плавает 
крокодил, на лианах раскачи-
ваются мартышки, а на Остан-

кинскую башню пролился 
дождь из разноцветных рыб 
и осьминогов.
— В нашей работе два направ-
ления: первое — когда худож-
ники рисуют эскиз на стене 
больничного коридора и рас-
ставляют номера, по которым 
нужно раскрашивать. Такую 
задачу может выполнить и ре-
бенок. Второе направление — 
это панно, которые мы распи-
сываем сейчас, а затем пове-
сим на стены Морозовской 
больницы. Детям скучно си-
деть в зоне ожидания и ждать 
перевязки или процедуры, тут 
им на помощь приходят наши 
картины, на которые они смо-
трят, размышляют, и время 
для них идет быстрее, — объ-
ясняет волонтер.
Часто дети, которые увидели 
эти картины в больнице, впо-
следствии становятся участ-
никами проекта.
— Этим летом мы с сыном по-
пали в однодневный стацио-

нар, и пока прогуливались по 
коридору, рассматривали эти 
панно, а потом связались 
с волонтерами и стали с удо-
вольствием участвовать в ро-
списи стен в больницах, — 
рассказала москвичка Татья-
на Иванова.
Одной из миссий проекта яв-
ляется доступное волонтер-
ство, ведь принять участие 
в росписи может каждый ре-
бенок, рассказывает руково-
дитель проекта Елена Фили-
монова.
— За 10 лет мы расписали бо-
лее тысячи погонных метров 
коридоров в более чем 
10 больницах, в росписях уча-
ствовали несколько сотен во-
лонтеров, как взрослых, так 
и детей, — сказала Филимоно-
ва. — Наши работы увидели 
тысячи ребятишек. Надеюсь, 
картины помогли им быстрее 
выздороветь.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 11:39 Юный волонтер Олеся Овчинникова рисует на картине Дюймовочку, которая будет 
плавать по Москве-реке

Заводы приглашают 
на экскурсии
Вчера стартовал седьмой се-
зон проекта «Открой Мо-
спром». Экскурсии по сто-
личным фабрикам и заводам 
приурочены ко Дню москов-
ской промышленности 
и продлятся до 20 октября.

В этом месяце в честь празд-
ника правительство Москвы 
решило расширить экскурси-
онную программу и список 
предприятий. 
— Участники впервые смогут 
побывать на заводе отече-
ственного автопрома «Мо-
сквич». Всего в этом сезоне за-
планировано около 140 экс-
курсий по цехам 30 произ-
водств косметической, 
пищевой, кабельной, оптиче-
ской и другой продукции, — 
рассказал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Владислав Овчинский. — 
Кроме того, состоится более 
40 мастер-классов пяти видов: 
от приготовления кондитер-
ских и хлебобулочных изде-
лий до тест-сессии косметики.
На экскурсиях горожане уви-
дят, как производят легендар-
ные автомобили «Москвич», 
лифты компании «Мослифт», 
тормозные системы для же-
лезнодорожного транспорта 
«Элтеза» и другую востребо-
ванную продукцию. 
Также гостей промышленных 
предприятий познакомят 
с работой вентиляционной 
фабрики «Галвент» и кабель-
ного завода «Москабельмет», 
продукция которых установ-
лена в домах и на социально 
значимых объектах по всей 
стране. Желающие смогут 
побывать на предприятиях 
по производству кондитер-
ских, хлебобулочных изде-
лий и напитков, например на 
заводах BRandICE, «Очако-
во», «Френчкисс», «Бабаев-
ский» и других. Программа 
обещает быть познаватель-
ной и вкусной.

В конце каждой экскурсии го-
стей ждет мини-викторина. 
Чтобы получить памятный 
подарок от организаторов ме-
роприятий, нужно правильно 
ответить хотя бы на четыре из 
пяти вопросов, посвященных 
заводам. 
Чтобы попасть на экскурсию, 
нужно выбрать на сайте 
otkroimosprom.ru/events по-
нравившееся мероприятие 
и пройти регистрацию. 
В Департаменте инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы рассказали, что за 
пять лет работы проекта «От-
крой Моспром» состоялось бо-
лее двух тысяч экскурсий по 
столичным предприятиям 
и свыше 500 мастер-классов. 
— В июне 2023 года проект за-
нял первое место в номина-
ции «Промышленный марш-
рут» народной премии 
«Маршрут построен». Всего 
у проекта уже семь наград, — 
поделились в пресс-службе 
ведомства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Качество воды контролируется 
круглосуточно

Остров Мечты исполняет 
желания творческих людей

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) сообщил, 
что с начала года 
в Москве провели 
более 2 миллио-
нов анализов ка-
чества воды.

По словам заме-
стителя мэра, ис-
следования пока-
зали, что вода со-
ответствует всем стандартам 
качества.
— Специалисты комплекса 
городского хозяйства кругло-
суточно следят за тем, чтобы 
в краны москвичей попадала 
полностью очищенная питье-
вая вода, соответствующая 
нормативам. В настоящее 
время состояние водопровод-
ной воды на всех этапах пути 
к потребителю анализируется 

по 184 показателям, всего за 
январь — сентябрь 2023 года 
было проведено свыше 2 мил-
лионов различных исследо-
ваний, — рассказал Петр Би-

рюков.
В столичном Ком-
плексе городского 
хозяйства также 
добавили, что 
с 2011 года количе-
ство анализов во-
ды, в том числе 
в водоисточниках, 
выросло на 30 про-

центов, а число контролируе-
мых параметров увеличилось 
на 45 процентов.
— Выполняем забор более 
чем в 250 точках, начиная от 
водохранилищ, — поделился 
Бирюков.
Между тем ежедневно мо-
сквичи потребляют 2,8 мил-
лиона кубометров воды. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Грандиозным гала-концер-
том в «Острове Мечты» за-
вершились вокальный и тан-
цевальный конкурсы «Мо-
сковского долголетия». 
50 победителей «серебряно-
го» возраста получили воз-
можность выступить на од-
ной сцене с известными ар-
тистами.

Александр Олешко, Родион 
Газманов, Сергей Мазаев, Ди-
ана Гурцкая, Александр Буй-
нов и другие звезды давно яв-
ляются друзьями и постоян-
ными участниками меро-
приятий «Московского 
долголетия». Гала-концерт 
артисты пропустить не могли.
— Я с удовольствием пою для 
своих зрителей, — говорит 
Александр Буйнов. — А когда 
с тобой танцуют талантливые 
и яркие люди, номер превра-
щается в прекрасное шоу. 

В этот раз мы подготовили его 
вместе с коллективом «Афи-
на». И это было здорово! 
Ансамблю «Афина» из Цен-
трального округа еще нет и го-
да, но весь его состав — это 
люди, которые посещают тан-
цевальные занятия в «Москов-
ском долголетии» около трех 
лет. Итог работы — они луч-
ший танцевальный коллектив 
Москвы (хотя в конкурсе уча-
ствовало более 90 коллекти-
вов). А вот лучшие танцоры 
Любовь Яровая и Андрей Ми-
лосердов из Южного округа, 
заняв первое место, опереди-
ли 140 соперников.
— Мы счастливы, что у нас все 
получилось! Мы уже были вто-
рыми, теперь — лучшие! — 
смеется Милосердов. — И сим-
волично, что мечта сбылась 
в зале «Острова Мечты!»
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

За порядком на воде по-
могают следить синие ка-
тера «Водного патруля». 
При содействии работни-
ков «Московского пар-
кинга» синие катера пере-
мещают маломерные суда 
нарушителей на спецсто-
янки по решению Госу-
дарственной инспекции 
по маломерным судам 
МЧС.

справка
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кстати
Проект по росписи стен 
в детских больницах «Ве-
селый коридор» иниции-
рован попечительским 
советом Морозовской 
больницы в 2012 году. 
Первые стены были рас-
писаны в январе 2013 го-
да. С тех пор участники 
арт-проекта расписывают 
стены коридоров, диагно-
стических кабинетов и па-
лат. С 2018 года «Веселый 
коридор» входит в Союз 
волонтерских организа-
ций и движений. За 10 лет 
волонтеры расписали бо-
лее 32 отделений в боль-
ницах Москвы, несколько 
заборов социальных мед-
учреждений, а также ор-
ганизуют новогодние ро-
списи окон в хосписах Мо-
сквы с БФ «Вера». 

факты
■ Сегодня в Москве бо-
лее четырех тысяч про-
мышленных площадок, 
где трудятся свыше 
720 тысяч человек. Не-
редко на одном пред-
приятии работают целы-
ми семьями. В рамках 
месяца промышленно-
сти наградят 30 трудо-
вых династий. 
■ В День московской 
промышленности, 7 ок-
тября, для любителей 
интеллектуальных игр 
проведут два очных кви-
за. А на Арбате, Школь-
ной улице и Страстном 
бульваре в октябре бу-
дут работать три темати-
ческие фотовыставки.
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Школьница рисует картины 
между обстрелами

Юная художница из села в Ма-
рьинском районе ДНР держит 
в руках деревянный планшет, 
на котором закреплена бума-
га. Штрихи синего грифеля 
разных плотности и размера 
собираются в портрет воен-
нослужащего с автоматом Ка-
лашникова в руках. 
— Этого солдата, участника 
спецоперации, зовут Тимур. 
Его я нарисовала, когда вме-
сте с родителями пряталась от 
обстрелов в подвале частного 
дома у соседей, потому что 
наш был ненадежный, — рас-
сказывает корреспонденту 
«ВМ» Виктория Козлова. 
Графический портрет бойца 
Российской армии — первая 
работа, которую девушка на-
рисовала в подвале. 
— Идею нарисовать участни-
ка спецоперации предложил 
мой педагог Анатолий Дзю-
бан, у которого я занималась 
в студии изобразительного 
искусства «Степь» при Ма-
рьинском районном центре 
детского и юношеского твор-
чества, — говорит художни-
ца. — Когда я сидела в подва-
ле, он принес мне бумагу, ка-
рандаши, деревянный план-
шет и фотографию Тимура, 
которая легла в основу графи-
ческой работы.
Герой рисунка, вспоминает 
Виктория, приехал на защиту 

Донбасса из Осетии. В свое 
время военнослужащий тоже 
занимался творчеством, от-
мечает она.
— Это все, что я о нем знаю, — 
говорит Виктория. — Конеч-
но, хочется больше знать о ге-
роях своих работ. Но я пони-
маю, что в целях безопасно-
сти им нельзя раскрывать 
о себе много подробностей, 
отношусь к этому спокойно.

Под гулкие звуки разрывов 
снарядов и свист пуль девуш-
ка выводила карандашом чер-
ты лица военнослужащего, 
чтобы за пять или шесть часов 
нарисовать портрет бойца 
спецоперации.
— Я не видела военнослужа-
щего в лицо, но знаю, что ему 
очень понравилась моя рабо-
та, — рассказывает художни-
ца из села Павловка. — Не слу-

чайно через Анатолия Нико-
лаевича ко мне начали обра-
щаться другие солдаты 
и офицеры с просьбой нарисо-
вать их портреты.
Прячась в подвале от обстре-
лов украинских национали-
стов, девушка сделала 16 гра-
фических работ. 
— Несмотря на то, что я рисо-
вала военнослужащих только 
по фотографиям, мне все рав-

но было непросто, — добавля-
ет Виктория. — И дело даже 
в не том, что стены подвала 
как-то стесняли мой творче-
ский потенциал, нет. Просто 
у каждого из них неповтори-
мый характер, который счи-
тывается через матовую бума-
гу. Поэтому пришлось прило-
жить немало усилий, чтобы 
точно отразить психологиче-
ские особенности каждого из 

них: трепет, тоску, неопреде-
ленность, чувство подлинно-
го патриотизма, гордость, от-
вагу...
Переживания мирных жите-
лей, которые регулярно под-
вергались обстрелам со сторо-
ны радикалов, тоже легли 
в основу творчества девочки. 
— Всем было очень страшно, 
но в творческом подходе 
к изображению натуры у Вик-
тории ничего не поменялось. 
Она как работала в студии, 
так и продолжала, но уже 
в подвале при тусклом свете 
маленькой лампочки, — сооб-
щает ее педагог Анатолий 
Дзюбан. — Жизнь испытыва-
ет этого ребенка на прочность 
в изобразительном мастер-
стве. Она не сломалась, не 
впала в уныние, не потеряла 
себя. Через творчество Викто-
рия ощутила свое место имен-
но здесь и сейчас, в тесном 
и темном подвале. В этих ус-
ловиях проявились лучшие 
человеческие и творческие 
качества юной художницы. 
Она осознала свою потреб-
ность высказаться и запечат-
леть в графической форме, 
преимущественно для потом-
ков, свое отношение к реали-
ям действительности, порой 
жестоким и противоречивым.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Виктория Козло-
ва из села Пав-
ловка Донецкой 
Народной 
Респуб лики 
(ДНР) предста-
вила на выстав-
ке музея «Арт-
Дон басс» свои 
работы. «ВМ» 
поговорила 
со школьницей.

культура

Расширили географию: филиал Ресурсного центра 
объединит молодежь новых регионов 
В Донецкой Народной Ре-
спублике создан Ресурсный 
центр поддержки добро-
вольчества. Он стал регио-
нальным филиалом, откры-
тым по программе «Ресурс-
ные центры» от Ассоциации 
волонтерских центров.

Основная задача нового уч-
реждения — активное разви-
тие региональных штабов до-
бровольчества и развитие во-
лонтерского направления 
в регионе. 
По словам руководителя 
пресс-службы Ресурсного цен-
тра ДНР Романа Шпакова, 
первое крупное мероприятие 
они провели буквально на 
днях — 30 сентября, в День го-
довщины присоединения но-
вых регионов к России. По 
всей Донецкой Народной Ре-
спублике волонтеры расклеи-
ли на улицах листовки с изо-
бражением девочки и тек-
стом: «Мы долго шли домой 
и наконец вернулись…» 

Кроме того, акция перемести-
лась и в интернет. Так добро-
вольцы хотят показать укра-
инским властям свою пози-
цию и отметить, что жители 
Донбасса не боятся неона-
цистов.
А еще волонтеры помогли пе-
редать новые школьные рюк-
заки с канцелярскими при-
надлежностями семьям, где 
есть первоклассники. 
— Хотя занятия в некоторых 
школах ведутся дистанцион-
но, мы надеемся, что такие по-
дарки обязательно пригодят-
ся юным школьникам, когда 
школы Донецка заработают 
в очном режиме. Дети очень 
соскучились по учителям 
и друзьям, — говорит руково-
дитель пресс-службы учреж-
дения Роман Шпаков. 
Также представители Ресурс-
ного центра в одной из школ 
Донецка организовали высту-
пление демобилизованного 
студента Павла Чертока. Он 
рассказал молодому поколе-

нию о себе, своем боевом пу-
ти, почему отправился защи-
щать Родину. 
— Его рассказ вызвал непод-
дельный интерес у школьни-
ков, ведь он ненамного стар-
ше их, — отмечает Шпаков.
По его словам, ребята задава-
ли множество вопросов бой-
цу, расспрашивали, как он во-
евал и было ли ему страшно на 
фронте. 
— Волонтерское движение 
очень перспективно и важно 
для патриотического воспита-
ния молодежи, нельзя упу-
стить новое поколение, — 
считает ветеран боевых дей-
ствий полковник запаса 
Игорь Витюк. — Сейчас 
в школах России должны ак-
тивно рассказывать о героях, 
которые проявляют героизм 
во время спецоперации, 
и вспоминать тех, кто защи-
щал страну в Великой Отече-
ственной войне.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Художница из села Павловка Донецкой Народной Республики Виктория Козлова рисует картину в стенах студии изобразительного 
искусства «Степь». Фото 2023 года

новости спецоперации

Перехватываем реактивные снаряды противника
Российские подразделения уничтожили на аэродроме
в Днепропетровской области склады топлива и авиацион-
ных средств поражения ВСУ. Об этом сообщили в Минобо-
роны РФ. 
— На аэродроме Долгинцево в Днепропетровской обла-
сти уничтожены склады топлива и авиационных средств 
поражения Воздушных сил Украины. Также в районе на-
селенного пункта Преображенка Запорожской области 
уничтожена станция постановки помех навигационным 
приемникам «Анклав», — отметили в Минобороны Рос-
сии. — Помимо этого, в районе населенного пункта Пе-
тровское Луганской Народной Республики поражен узел 
связи 66-й механизированной бригады ВСУ. 
Также, по данным ведомства, средствами противовоз-
душной обороны, радиоэлектронной борьбы и огнем 
из стрелкового оружия перехвачены два реактивных сна-
ряда системы залпового огня HIMARS и две оперативно-
тактические ракеты ВСУ. 
■
Вражеские провокации оборачиваются провалом 
Украинские подразделения обстреливают жилые кварта-
лы занятого ВСУ Херсона. Об этом сообщил губернатор 
Херсонской области Владимир Сальдо.
— Наши люди из Херсона сообщают, что украинские боеви-
ки намеренно обстреливают жилые кварталы города, чтобы 
переложить ответственность на Российскую армию, — рас-
сказал Сальдо. — В частности, пишут, что прошлой ночью 
формирования киевского режима вели обстрел района ав-
товокзала — близко слышен выстрел, пролет со свистом 
снаряда или мины и скорый взрыв. То есть стреляли не из-
далека. С утра так же обстреливали микрорайон ХБК мино-
метами с территории турбазы «Лилея». 
По словам Сальдо, враг специально рушит обстрелом жи-
лые здания, чтобы начать пропагандистскую кампанию 
против нашей страны. При этом в дни разрушений подраз-
деления ВС РФ даже не вели огонь по противнику. 
■
Украина демонстрирует неготовность к диалогу
На площадке ООН вопрос урегулирования ситуации 
наУкраине путем переговоров никак не ставится. Об этом 
заявил первый заместитель постоянного представителя 
России при организации Дмитрий Полянский. 
— На площадке ООН вопрос урегулирования путем пере-
говоров никак не ставится. Генеральный секретарь Анто-
ниу Гутерриш ранее говорил, что готов быть посредником, 
если обе стороны будут к этому готовы, — отметил Полян-
ский. — Но мы прекрасно знаем, что Украина в свое время 
отвергла уже парафированный план мирного урегулиро-
вания. Владимир Зеленский, чтобы сжечь все мосты, при-
нял декрет, запрещающий переговоры с президентом 
России Владимиром Путиным.
Дмитрий Полянский добавил, что не видит усилий или ре-
альных предложений по переговорному процессу, ведь 
Украина демонстрирует абсолютную неготовность разго-
варивать о чем-либо с РФ.
■
Успешно отбиваем атаки 
Тем временем противник продолжает попытки атаковать 
позиции наших военнослужащих. Об этом заявил глава 
ДНР Денис Пушилин. 
— Что касается артемовского направления, горячей точ-
кой остается южный фланг. По направлению Клещеев-
ка — Андреевка — Курдюмовка противник не менее ше-
сти раз пытался атаковать наши позиции, — рассказал Пу-
шилин. — В большинстве случаев украинские войска 
штурмуют малыми группами, в последнее время они пери-
одически используют бронетехнику советского образца.

досье
Виктория Козлова роди-
лась 17 сентября 
2007 года в городе Ма-
риуполе Донецкой На-
родной Республики. 
В детстве переехала 
в село Павловка, где за-
нималась в художе-
ственной школе. Викто-
рия — лауреат город-
ских, областных и все-
российских творческих 
конкурсов. В 2023 году 
она победила в Между-
народном конкурсе дет-
ского рисунка «Россия — 
Африка» и стала финали-
стом «Невской палитры».

Спас боевую машину 
и оказал помощь бойцам
Командир ремонтного от-
деления сержант Анатолий 
Земов (1) неоднократно 
во время боев эвакуировал 
технику, получившую по-
вреждения, и производил 
ее ремонт. Он также регу-
лярно возглавлял группы 
военнослужащих, которые 
доставляли на сборные 
пункты в стационарные ре-
монтные мастерские по-
врежденные машины 
и проводили там замену уз-
лов в полевых условиях. 
Во время серьезного боя 
на важном стратегическом 
направлении одна из бое-
вых машин пехоты, атако-
вавшая укрепления ВСУ, 
попала под артиллерий-
ский огонь украинских на-
ционалистов и получила 
повреждения. Экипаж по-
лучил ранения и самостоя-
тельно не смог принять ме-
ры для эвакуации. Будучи 
неподалеку, Земов с това-
рищами направился на по-

мощь, чтобы избежать пол-
ного уничтожения машины 
и захвата экипажа в плен. 
Несмотря на продолжаю-
щийся обстрел, сержант 
на ремонтно-эвакуацион-
ной машине приблизился 
к поврежденной БМП 
и в короткие сроки с помо-
щью крана и лебедки 
транспортировал машину 
в пункт ремонта, где ее 
вскоре отремонтировали. 
При этом сержант Анато-
лий Земов с боевыми то-
варищами оказал первую 
помощь двум раненым 
бойцам. 

Отразил атаки, 
удержав позиции
Командир мотострелково-
го взвода младший лейте-
нант Антон Тихов (2) в ходе 
наступления российских 
войск штурмом захватил 
укрепления ВСУ. Закрепив-
шись на занятых позициях 
и грамотно организовав 
оборону занятого участка, 
Тихов с подчиненными 
удерживал позиции 
до подхода основных сил. 
Противник под прикрытием 
огня минометов и артилле-
рии пытался контратако-
вать и выбить российских 
мотострелков. Но взвод 
Антона Тихова продолжал 
держать оборону, отразил 
три атаки и в ближнем бою 
уничтожил боевую брони-
рованную машину и отде-
ления пехоты национали-
стов. Оставшийся в живых 
противник отступил. 
При отражении одной 
из атак Тихов огнем 
из стрелкового оружия лич-
но уничтожил троих воен-
нослужащих ВСУ. Благода-
ря решительным действиям 
младшего лейтенанта уда-
лось удержать занятый уча-
сток, и наша армия смогла 
продвинуться.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Столичные активисты помогли 
юным спортсменам Донбасса 

Активисты и сторонники пар-
тии «Единая Россия» отпра-
вили спортсменам конного 
клуба Донецка экипировку 
и корм для лошадей. Корре-
спондент «ВМ» узнал, 
чем еще помогают нуждаю-
щимся волонтеры столицы. 

Инициатором отправки помо-
щи стала руководитель Сове-
та сторонников «Единой Рос-
сии» и конноспортивного клу-
ба «Измайлово» Екатерина 
Бакеева. Именно здесь зани-
маются дети из Восточного 
административного округа 
и проводятся конные соревно-
вания. В последнее время на 
состязания стали приезжать 
и детишки из новых регионов.
— Когда-то в Донецке был 
сильный конный клуб, но во 
время военных действий он 
ослаб, какое-то имущество 
погибло, поэтому мы стали 
регулярно проводить акции 
по сбору гуманитарной помо-
щи для новых регионов, — от-
мечает исполнительный се-
кретарь местного отделения 
партии «Единая Россия» ВАО 
Людмила Хаустова. 
Представители конного клуба 
также видя, что дети Донбасса 

хотят заниматься конным 
спортом, решили вместе 
с представителями конно-
спортивного клуба «Серебря-
ное копытце» подарить ребя-
там двух уэльских пони. 
— Кроме питомцев в машину 
загрузили три десятка ком-
плектов с конной амуницией, 
седлами, кормом для лошадей 
и витаминами, — отмечает 
Людмила Хаустова. — Мы не 
подсчитывали гуманитарный 
груз поштучно или на вес, так 
как просто стояла цель помочь 
спортсменам с Донбасса.
При этом партийный лидер 
ВАО отметила, что единорос-
сы ежемесячно оказывают по-
мощь жителям Донбасса 
и участникам спецоперации.
Например, с марта по июнь на 
передовую было отправлено 
30 тонн гуманитарного груза.
— Это коптеры, тепловизоры, 
каски, бронежилеты, бензи-
новые и дизельные генерато-
ры, бинокли, портативные 
радиостанции, маскировоч-
ные сети, маскхалаты, меди-
цинские препараты, теплая 
одежда, газовые горелки, про-
дукты длительного хране-
ния, — поясняет Хаустова. — 
При этом в военно-полевые 

госпитали Донецкой Народ-
ной Республики, Запорож-
ской и Белгородской областей 
направлено 10 тонн груза.
По ее словам, для беженцев, 
находящихся в пунктах вре-
менного размещения, переда-
но более 8 тонн предметов пер-
вой необходимости: средств 
личной гигиены, продуктов 
длительного хранения и мно-
гое другое.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

26 августа. Старший тренер КСК «Измайлово» Елена Шмакова отправляет уэльского пони 
для юных спортсменов в конноспортивный клуб города Донецка 

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН ПЕРВОГО 
РАНГА В ОТСТАВКЕ
Наш человек всегда откли-
кался на чужую беду. И ситуа-
ция с русскоязычным населе-
нием на Донбассе, пострадав-
шим от украинских национа-
листов, нашла отражение 
в сердцах граждан России. 
Буквально все сплотились 
для помощи. Нынешняя ситу-
ация напоминает времена Ве-
ликой Отечественной войны, 
когда население в тылу отда-
вало последние вещи и еду 
для фронта, чтобы помочь 
стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 сентября. Российский боец разведывательно-десантно-штурмового батальона «Волки» 
проходит комплексную подготовку для военных действий на артемовском направлении 
спецоперации. По данным Минобороны РФ, в это подразделение, помимо профессиональных 
военнослужащих, входят также мобилизованные и те, кто отправился защищать границы 
государства в рядах добровольцев
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Украина спонсорам надоела. Последний вояж 
Зеленского в США и Канаду напоминал мета-
ния загнанного оленя. Накануне визита прези-
дент США Байден пообещал Украине помощь 
в размере 24 млрд долларов. И вдруг выясни-
лось: не дадут. Сенат США предложил сокра-
тить объем средств на поддержку Украины на 
следующий год до 6,15 млрд долларов: в четы-
ре раза. Об этом говорится в соответствующем 
законопроекте. Согласно документу, около 
4,5 млрд выделят по линии Пентагона — то есть 
на сугубо военные нужды. Еще 1,65 млрд — по 
линии Госдепа на гуманитарную помощь. 
— В соглашении о помощи Украине не будет 
всего, чего хотят обе стороны, — заявил лидер 
большинства в Сенате, демократ Чак Шумер, 
имея в виду представителей своей партии и ре-
спубликанцев.
Спикер нижней палаты — республиканец Ке-
вин Маккарти заявил, что Украине и 6 млрд вы-
делять не нужно. 

— Если сенаторы хотят сосредоточить внима-
ние на поддержке Киева, а не на южной грани-
це США, где наблюдается рекордный наплыв 
мигрантов, у них приоритеты расставлены в об-
ратном порядке! — заявил спикер.
Также, по словам Маккарти, в помощи до сих 
пор нуждаются жители тех штатов США, где 
произошли стихийные бедствия и катастрофы. 
Например, люди, живущие в Мичигане, где 
в феврале с рельсов сошел поезд с опаснейши-
ми ядохимикатами. Там до сих пор отравлены 
источники питьевой воды и почва.
— Почему законодатели в Конгрессе ставят 
Украину выше американцев? — задал ритори-
ческий вопрос Маккарти. 

В одной лодке

Политолог Григорий Савельев убежден, что фи-
нансирование Украины все равно продолжит-
ся. Хотя и в меньших объемах.
— Ужас для Байдена в том, что он оказался с Зе-
ленским в одной лодке. Тонет Зеленский — Бай-
дену конец, — пояснил эксперт.
Политолог напомнил хронику неудач прези-
дента США.

Палата представителей США приняла проект финансирования правительства страны на 45 дней, в котором не предусмотрена помощь Украине. Спикер нижней 
палаты Кевин Маккарти заявил, что у США есть куда более насущные нужды, чем поддержка киевского режима. Польша, между тем, к запрету на ввоз из Украины 

зерна добавит и запрет на поставку современных вооружений. Неужели Незалежную бросают и как может сказаться сокращение поддержки? 

21 сентября. Вашингтон. Супруга президента Украины Владимира Зеленского Елена, президент Украины Владимир Зеленский и президент США Джо Байден во время встречи в Белом доме

Почему кураторы отказываются от щедрого финансирования Украины

Зеленскому срезали доходы

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Могут ли Штаты вести 
«полторы» войны

Финансирование 
Украине не поднимут. 
Ведь после их про-
шлогоднего осеннего 
наступления под Харь-
ковом у США возникла 
идея: вот сейчас мы 
выделим много 
средств, дадим Украи-
не много оружия и бо-

еприпасов, она пойдет в «контрнаступ» 
и победит. Денег дали, военное оборудо-
вание обеспечили, солдат обучили. Эф-
фект — почти нулевой: «контрнаступ» 
провалился. Вывод Штаты сделали оче-
видный: сколько Украине ни помогай, 
она уже не победит. Теперь вопрос лишь 
в том, как долго она продержится. И сей-
час в американском истеблишменте бо-

рются несколько 
групп. Одна говорит — 
давайте и дальше 
продлевать украин-
ский конфликт, ведь 
он ослабляет Россию. 
Вторая группа за то, 
чтобы Украину «слить» 
и все финансовые по-
токи направить 
на борьбу с Китаем — 
все-таки главным 
стратегическим сопер-
ником США. Есть тре-
тья группа — привер-
женцы концепции 

«полутора войн»: одну, прокси, США ведут 
на Украине. Вторую — настоящую — 
на Тихом океане с Китаем. Однако хватит 
ли на «полторы войны» средств — боль-
шой вопрос. Штаты ведь уже не те, что 
еще 20 лет назад. Есть еще, правда, чет-
вертая группа, которая говорит, что вое-
вать вообще не нужно, а нужно сосредо-
точиться на Штатах и, например, восста-
навливать полузаброшенные города — 
вроде Детройта, строить стену 
с Мексикой — от нелегальных мигрантов 
и наркотрафика. Но этих людей уже почти 
неслышно. Так что, скорее всего, воевать 
с Россией Штаты на Украине продолжат, 
но былых объемов помощи не будет точ-
но, потому что «не в коня корм». Зелен-
ский это понимает, но не сдается.

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Вторая, и, как пояснил эксперт, главная пробле-
ма США — подготовка к войне с Китаем.
— На Украине мы наблюдаем военные дей-
ствия средней интенсивности. Линия боевого 
соприкосновения — менее тысячи километров. 
Война с Китаем будет принципиально иной — 
куда более активной и дорогой, — убежден 
Земцев. — Во-первых, воевать будут на море: 
Китай попытается блокировать Тайвань, 
а США — его деблокировать и, в свою очередь, 
устроить морскую блокаду Китая, чтобы тот не 
смог ввозить продовольствие и сырье для про-
изводства и не мог вывозить свои товары. Во-
вторых, и США, и Китай станут применять, 
главным образом, военные корабли и авиацию. 
Эта техника на порядок дороже той, что исполь-
зуется на Украине — артиллерии, танков, ра-
кетных комплексов. Самолет стоит во много 
раз дороже танка, а военный корабль — в сотни 
раз дороже самой современной гаубицы. Плюс 
расход топлива на маневрирование несопоста-
вим даже близко.
По словам эксперта, все это понимают и потен-
циальные союзники США.
— Вспомните, еще в прошлом году Польша под-
писала с Южной Кореей соглашение, по кото-
рому она закупит и передаст Украине 980 тан-
ков на базе южнокорейской боевой машины 
К2, 648 самоходных бронированных гаубиц К9 
и 48 истребителей FA-50, — рассказывает экс-
перт. — Так вот: это соглашение фактически не 
исполняется. Корейцы, понимая, что в их реги-
оне назревает большой конфликт, увидев 
встречу Путина и Ким Чен Ына на заводе, где 
строят военные самолеты, все поняли правиль-
но. Эти самолеты, в случае чего, к ним из КНДР 
и прилетят. Так что поставлять тысячу танков 
на Украину они не будут — самим нужны. И это, 
конечно, плохая для Украины новость.

Минус танки. И зерно

Между тем президент Польши Анджей Дуда за-
явил, что Варшава не будет передавать Украине 
новое вооружение, закупленное для собствен-
ных нужд.
— Мы не можем передать наше новое оружие, 
которое мы сейчас покупаем для польской ар-
мии на миллиарды долларов в целях укрепле-
ния безопасности Польши, кому-то другому, 
кому угодно, — пояснил Дуда, добавив, что речь 
идет и танках «Абрамс», системах ПВО «Пэтри-
от» и РСЗО «Хаймерс».
Также Польша подтвердила свой запрет на ввоз 
украинского зерна, на деньги от продажи кото-
рого можно купить оружие.
— И США, и Польша, и вообще все страны НАТО 
хотят, чтобы Украина продолжала воевать 
с Россией. Им это выгодно. Но есть желание 
и есть возможности. Пик возможностей был до-
стигнут перед «контрнаступом». Впереди — не-
избежный спад, — считает Григорий Савельев. 

гие: 8–9 миллионов долларов штука. А еще до-
ставка. А еще обслуживание. И к ним, между 
прочим, специальный бензин нужно на Украи-
ну везти, потому что на местном они не работа-
ют. И этого бензина нужно тысячи тонн — тан-
ки очень прожорливы. Война с участием совре-
менных вооружений буквально «золотая»! 
Особенно если учесть, что большая часть воен-
ного оборудования США на Украине обслужи-
вать невозможно. Подбитый танк, если его 
спасли, нужно сначала транспортировать 
в Польшу. И гаубицы, и системы «Пэтриот». 
А поляки, кстати, пользуясь случаем, цены на 
техобслуживание очень сильно задрали: а что, 
Штаты — богатые, пусть платят. Но Штаты пла-
тить устают.
Именно поэтому, по словам Земцева, Украина 
сделала ставку на «мясные» штурмы. 
— Вспомните начало «контрнаступа»: ВСУ по-
жгли столько техники, что тут же получили от 
начальства «втык» и сменили тактику. Теперь 
«броня» только доставляет живую силу к месту 
атаки и тут же быстро уходит — чтобы не успе-
ли накрыть. В саму атаку БМП и БТР не идут. 
Даже танки используются не для прорыва, как 
это должно быть, а в качестве «саушек» — само-
ходных артиллерийских установок. Отстреля-
лись — переместились: чтоб не накрыли «ар-
той» и БПЛА, — рассказывает эксперт. — Что 
это значит? Техники мало, ее не хватает. И, судя 
по тактике ВСУ, она может закончиться бы-
стрее, чем люди, поэтому «расходуют» людей, 
их больше. Вывод можно сделать лишь один: 
военно-техническая поддержка Украины бук-
сует уже сейчас. 

В НАТО зафиксировали стремительный рост 
цен на военную технику и боеприпасы. 
Об этом заявил глава военного комитета 
альянса адмирал Роб Бауэр.
— Это означает, что мы не можем быть уве-
рены в том, что увеличившиеся расходы 
на оборону на самом деле приводят к боль-
шей безопасности, — сказал он.
Финансовый аналитик Артем Извольский 
пояснил, рост цен на оружие стимулируют 
как минимум два фактора:
— Первый — это инфляция. В 2021 году 
в США она составила 7 процентов, 
в 2022 году — 6,5. В нынешнем году будет 
не меньше 6 процентов, — пояснил экс-
перт. — Еще более важный фактор — се-
рьезный дисбаланс спроса и предложения. 
Оружия и боеприпасов вдруг стало требо-
ваться много — в несколько раз больше 
обычного. Развернуть производство, как 
в России, Штаты, судя по всему, не успели. 
В результате местный ВПК серьезно увели-
чивает цены, потому что у него в любом слу-
чае все купят. Для главного сейчас «запад-
ного» потребителя оружия и боеприпа-
сов — Украины — это плохо. Ведь помощь 
ей обходится все дороже.

кстати
ет, что Байден скорее дискредитирует Демпар-
тию, кто-то справедливо предполагает, что но-
вый срок Байден может просто физически не 
потянуть. Он и сейчас-то, мягко говоря, не 
в лучшей форме. И для всех этих людей под-
держка Украины не принципиальна. 
Григорий Савельев добавляет:
— Роберт Кеннеди — демократ из клана тех са-
мых Кеннеди — желает избраться на пост пре-
зидента США, и он уже не раз высказывался 
в духе «бойню на Украине пора заканчивать». 
К тому же рейтинг самого Байдена сейчас край-
не низок: по сентябрьским опросам, его дея-
тельность на посту президента США одобряют 
около 42 процентов американцев. Если его не 
переизберут, а это вполне вероятно, Украина 
Штатам станет неинтересна. Но даже если пе-
реизберут — тоже. Третий срок для президента 
США Конституцией не предусмотрен, поэтому 
Байдену автоматически становится все равно, 
что там с Украиной станет. Уйдет, как из Афга-
нистана, — ему не привыкать. Особенно если 
учесть, что назревает конфликт с Китаем и ре-
сурсы лучше сосредоточить там.

Обходится дорого

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает, что логика в таких рас-
суждениях есть.
— Начнем с того, что буквально с каждой не-
делей военная помощь Украине обходится все 
дороже, — пояснил эксперт. — В начале кон-
фликта ВСУ фактически воевали старым совет-
ским оружием — и своим, и скопившимся на 
складах европейских стран. То есть оружие бы-
ло, закупать его не надо. В какой-то момент 
оно кончилось. Затем наступил черед старого 
оружия стран НАТО, которое было накоплено 
на складах. Да, «Джевелины» порою были неис-
правны, летели не туда или вовсе в руках взры-
вались, но оружие для ВСУ по-прежнему обхо-
дилось относительно недорого. Но кончились 
и эти запасы. Теперь приходится поставлять 
уже оружие более современное. И стоит та же 
самая единица техники теперь в несколько раз 
дороже! Почему самолеты F-16, кстати, не са-
мые современные, уже год обещают поставить 
и все никак? Да потому, что это не МиГ-29, это 
очень дорого! И танки «Абрамс» — очень доро-

— В августе 2021 года он спешно, с огромным 
имиджевым ущербом, выводит войска из Афга-
нистана. Сторонники США, поверившие им 
афганцы, цепляются за взлетающие самолеты, 
падают и умирают. Афганистан в считаные дни 
оказывается во власти радикальных ислами-
стов. Почти 20-летняя миссия США провалена 
полностью: ситуация после вывода войск стала 
для Штатов даже хуже, чем после ввода, — по-
ясняет эксперт. — Спустя всего полгода начина-
ется СВО на Украине, которую американцы 
всячески поддерживают. Байден вслед за гла-
вой европейской дипломатии Боррелем гово-
рит, что Украина должна победить Россию на 
поле боя. Результат — ноль. Более 100 миллиар-
дов американской помощи Украине потрачены 
впустую. Плюс в стране инфляция, плюс снижа-
ется влияние США в мире и, что самое страш-
ное, объем международных сделок в американ-
ской валюте. А Байден зачем-то выдвигается на 
второй срок, хотя он фактически один из самых 
неудачливых президентов США. Если до 5 ноя-
бря 2024 года — это день голосования — еще 
и Украина капитулирует, то Байден не победит 
с вероятностью 100 процентов — это будет вто-
рой после Афганистана крупный геополитиче-
ский провал. Поэтому Байдену нужно, чтобы 
Украина, во-первых, воевала, а во-вторых, де-
лала это успешно, то есть наступала. Пусть по 
одному метру в день, пусть ценой сотен тысяч 
погибших — неважно. Украинский провал 
Байден будет продавать избирателю так: «Бла-
годаря США молодая украинская демократия 
смогла отстоять свою независимость. Страна 
сейчас отвоевывает утраченные территории!» 
И с этим оппоненты Байдена не поспорят. 

Старик всем надоел

Президент Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко добавляет, 
что у Байдена, тем не менее, в Штатах много 
и противников. 
— Разумеется, это республиканцы, которым 
выгодно рассматривать ситуацию на Украине 
не как заслугу, а как неудачу Байдена и его вину. 
К тому же в самой Демократической партии 
есть влиятельные политики, которые не хотят 
видеть Байдена президентом на второй срок. 
Кто-то сам хотел бы выдвинуться, кто-то счита-

ВСУ тратят 
на боевые 
действия куда 
больше, чем наша 
армия, однако 
проигрывают

Власти Украины в этом году направят на нужды обороны и безопасности почти 2 трлн гривен — 
54,1 млрд долларов. Об этом сообщил премьер-министр страны Денис Шмыгаль. Эта сумма 
больше, чем доход бюджета страны до начала военных действий — 1,3 трлн гривен, или чуть 
больше 35 млрд долларов. По словам Шмыгаля, государство может направлять столько 
средств на оборону благодаря финансовой поддержке западных стран и организаций, а также 
грантам и кредитам. Таким образом, сопротивление ВСУ и существование Украины зависит це-
ликом и полностью от «спонсоров». Кстати, только военная помощь Киеву в 2022 году состави-
ла 94,9 процента оборонных расходов России за прошлый год — 51,1 млрд долларов. Если 
учесть, что Россия несет военные расходы еще и на всей своей территории в 17 млн квадратных 
километров, содержит четыре флота — Черноморский, Балтийский, Северный и Тихоокеан-
ский, самый большой в мире ядерный потенциал, получается, что затраты Запада на войну 
Украины с Россией куда выше наших затрат на проведение спецоперации. 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Солнечный день обернулся 
трагическими событиями 

Расти, елочка, большая-пребольшая 

Начало октября, 30 лет назад, 
по словам очевидца тех собы-
тий историка и москвоведа 
Александра Васькина (на фо-
то), выдалось очень хоро-
шим, теплым и солнечным. 
— Москва была очень краси-
вой, — вспоминает он. — Ли-
стья на деревьях успели по-
желтеть и покраснеть. Но эта 
осень, как потом выяснилось, 
оказалась кровавой. В воздухе 
витало ощущение надвигаю-
щейся беды. 
В те выходные Александр с се-
мьей возвращался с дачи. 
— Прямо на въезде в Москву 
мы увидели колонны военной 
техники, грузовики с солдата-
ми, танки, бронетранспорте-
ры... — говорит москвовед. — 
А все шоссе после их проезда 
было заляпано комьями грязи 
и земли, которую они прита-
щили на гусеницах. И в тот 
момент мне отчетливо стало 
понятно, что каких-то траги-
ческих событий действитель-
но не избежать. 
Васькин отмечает, что некото-
рым москвичам запомнились 
даже не сами трагические со-
бытия, а те «неприятности», 
которые возникли из-за них. 
— Очень ясно помню, как 
к нам прибежал сосед со сло-
вами: «Перестало работать 
телевидение!» — делится 
Александр. — Вечером в вос-
кресенье, 3 октября, в Волго-
граде состоялся футбольный 
матч 30-го тура чемпионата 
России, в котором встреча-
лись местный «Ротор» и мо-
сковский «Спартак». Трансля-
ция была прерва-
на, и диктор Лев 
Викторов заявил 
о вооруженном за-
хвате телецентра. 
Получается, что 
в тот день некото-
рые люди более 
всего были возмущены тем, 
что им не дали досмотреть ин-
тересный футбольный матч. 
На другой день, 4 октября, по 
словам Александра, он отпра-
вился на занятия в институт. 
— Я вышел на станции «Пло-
щадь Свердлова», теперь «Теа-
тральная», — говорит он. — 
И пошел пешком до Тверского 
бульвара. Там увидел, что 
в сторону Арбата движется 

много людей. Слышалась 
стрельба. Потом мы все узна-
ли, что с Новоарбатского мо-
ста по Белому дому били тан-
ки. Хорошо помню, как в тот 
момент, когда мы дошли до 
Арбата, раздалась автоматная 
очередь. Люди бросились 
врассыпную. Кто-то спрятал-

ся в подземный пе-
реход, кто-то пы-
тался забежать 
в подъезды... Пом-
ню странные ощу-
щения, когда близ-
ко раздалась авто-
матная стрельба. 

Людям было, с одной стороны, 
интересно, а с другой — 
страшно. 
Васькин вспоминает о том, 
что тогда среди людей возник-
ли слухи о каких-то снайперах 
на высотных домах района. 
— Ближе к вечеру, когда стало 
понятно, что все заканчива-
ется весьма печально, я пое-
хал домой, — говорит исто-
рик. — По сути, это была од-

нодневная гражданская вой-
на. Самое поразительное во 
всей этой истории — это от-
ношение людей. То ли дей-
ствительно хотели поучаство-
вать, то ли, пользуясь нераз-
берихой, кто-то ушел с рабо-
ты или прогулял занятия 
в институте. Но детей при 
этом сажали на плечи, как во 
время праздничных демон-
страций. Люди шли, потом 
побежали и стали прятаться. 
Но не собирались расходить-
ся. Они чего-то ждали. Кого-
то из друзей его приятелей, по 
словам Александра, задело 
случайной пулей. И человек 
просто не пришел домой. 
— Уже потом один знакомый 
вспоминал, как ему было не-
удобно перед мамой за то, что 
та в случае чего не сможет от-
стирать от крови белый сви-
тер, который был на нем, — 
рассказывает Васькин. — 
И вот я теперь думаю, что, 
казалось бы, дома надо си-
деть, а люди потянулись на 
улицу. Видимо, желание по-
смотреть оказалось сильнее 
страха. И многие захотели 
своими глазами увидеть, что 
же там такое происходит? 
Главное, что произошло в то 
время, все разделились на 
тех, кто искренне занимал ту 
или иную сторону. И против-
ники Верховного Совета, 
и его защитники готовы были 
пожертвовать жизнью. И это 
была реакция людей, не ню-
хавших порох. Смутно пред-
ставлялось, за какие такие 
идеалы погиб человек... Про-
сто мама дома не удержала. 
Оказалось, что достаточно 
было поднести спичку, чтобы 
все вспыхнуло. В итоге погиб-
ли совершенно невинные лю-
ди, вовлеченные лидерами, 
ко торые, в общем-то, не по-
страдали: и Руцкого, и Хасбу-
латова, и Макашова вскоре 
выпустили из тюрьмы. Кста-
ти, ярко запомнилось, как тот 
же генерал Макашов держал 
в руках мегафон и призывал 
людей.
По мнению историка, из про-
изошедшего не были извлече-
ны уроки. Люди не поняли, 
что произошло. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

В чистом поле Смоленской 
области, совсем на краю лес-
ной опушки, волонтеры за-
ботливо сажают маленькие 
елочки. Землю специально 
вспахали, чтобы было проще 
делать лунки. 
Еще пару лет назад здесь так-
же росли взрослые растения, 
но сейчас об их существова-
нии напоминают только по-
валенные бревна. Ветровал, 
который обрушился на район 
в прошлом году, уничтожил 
множество деревьев. Так что 
столичные добровольцы ре-
шили помочь восстановить 
лесной баланс. 
— К посадке присоединились 
42 волонтера: помимо мо-
сквичей, с нами сегодня жите-
ли села Темкино, Смоленска, 
юнармейцы и авторы соб-
ственных блогов о здоровом 
образе жизни, — сказала ор-
ганизатор волонтерских ак-
ций проекта «Посади лес» 
Виктория Озерина.
Все разделились по парам: 
кто-то орудует специальным 
сажальным мечом Колесо-
ва — ручным инструментом 
в виде узкой стальной лопаты, 
а его напарник закапывает де-
ревца в получившиеся лунки. 
— Мы с командой проекта 
«Посади лес» и другими не-
равнодушными людьми поса-
дили очень много сеянцев ев-
ропейской ели, целое поле, — 
отметила участница из Мо-
сквы София Стрелец. — Я со 
своей напарницей посадила 
около 300 деревьев. 
По ее словам, это оказалось не 
так сложно, как она себе пред-
ставляла.
— Возможно, потому что я не 
делала лунки мечом Колесова 
весом 5,5 килограмма, а про-
сто закапывала сеянцы, — 
с улыбкой сказала Стрелец.
Как рассказала девушка, поса-
дить деревья — это была ее 
давняя мечта, так как еще 
в детстве они с отцом посади-
ли две елочки во дворе дома. 
— Сажая здесь ели, я как будто 
смогла побывать в этом вос-
поминании, — добавила 
Стрелец.

Обычно лесовосстановление 
проводится в местах, где рань-
ше были стихийные бедствия, 
или площадь могла постра-
дать от рук человека. 
— Здесь раньше была «делян-
ка» или лесосека, где гражда-
не заготавливали дрова для 
собственных нужд, — расска-
зал заместитель директора 
Темкинского лесничества 
Юрий Усачев. — А сейчас мы 
подготовили почву путем 
вспашки, сделали борозды на 
расстоянии три-четыре ме-
тра. Количество посадоч-
ных мест — при-
мерно 3200 или 
3500 елей на один 
гектар. 
Всего силами во-
лонтеров к концу 
дня на участке пло-

щадью 1,5 гектара было выса-
жено 4800 сеянцев европей-
ской ели.
Конечно, весенняя посадка 
более благоприятна по усло-
виям для приживания елей. 
Осенью же все зависит от по-
годы. Но специалисты гото-
вы приложить все усилия, 
чтобы молодые деревца при-
жились и не погибли. Однако 
за ними необходим уход, ко-
торый подразумевает под со-
бой снятие поросли травы, 
которая по весне вырастает 
чуть ли не по пояс. 

— А потом снег мо-
жет ее придавить 
и положить на 
елочки, — добавил 
Юрий Усачев. — 
И они окажутся 
как под шубой, по-

этому необходимо снять эту 
траву, а на месте погибших 
саженцев, если такие, конеч-
но же, будут, посадить новые 
деревья. 
Инициативная группа во гла-
ве с директором движения 
Еленой Гороховой несколько 
лет назад задалась целью вос-
становить потерянные леса. 
Были собраны первые волон-
терские отряды и получена по-
мощь мецената, готового обе-
спечить посадки. В результате 
этого сотрудничества за пять 
лет удалось высадить 10 мил-
лионов деревьев в 47 регионах 
России и создать полноцен-
ную общественную организа-
цию неравнодушных к приро-
де единомышленников.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

4 октября 1993 года в Москве произошел «расстрел Белого дома». 
Корреспондент «ВМ» пообщался с очевидцем тех трагических событий.

Столичные добровольцы в Смоленской области высадили полтора гектара леса. Там появилось около 4800 саженцев 
европейской ели. Вместе с волонтерами на посадку отправилась и корреспондент «Вечерней Москвы».

22 сентября. Волонтер из Москвы София Стрелец сажает ели в Темкинском районе Смоленской области. Она вместе со своей 
напарницей высадила за тот день около 300 деревьев

Путешествие миниатюрных 
человечков по макету страны
На данный момент самым 
большим макетом России 
и вторым по величине в мире 
является макет в Санкт-
Петербурге, который занима-
ет 800 квадратных метров. 
Его столичный «коллега» тоже 
планирует расшириться до 
800 квадратных метров.
Кроме того, в новых «районах» 
создатели планируют сделать 
настоящее море, в которое по-
местят корабли. Сейчас вся 
«вода» на макете искусствен-
ная. Дело в том, что настоя-
щую «воду» вместить в формат 
макета не представляется воз-
можным. Но вот в расширен-
ной части у создателей будет 
немного другой подход.
На существующей же миниа-
тюре страны в масштабе 1:87 
представлены железные доро-
ги, автомобильные магистра-
ли, самые известные построй-
ки и, конечно же, маленькие 
жители. 
— На самом деле у нас получи-
лось поистине волшебное ме-
сто. Люди на нашем макете 
живут своей жизнью. Иногда 
даже случается та-
кое, что того или 
иного героя наутро 
мы находим совер-
шенно в другом го-
роде, где его быть 
не должно, — рас-
сказала экскурсо-
вод Лина Еремеева.
Но на самом деле это не про-
делки призраков или адапта-
ция американского кино-
фильма «Ночь в музее», где 
экспонаты оживали ночью 
и спокойно гуляли по учреж-
дению. 
Как только все посетители 
уходят, на макете начинается 
настоящая уборка. Маленьки-
ми вениками подметают ули-
цы, заново ставят человечков, 
которые могли случайно 
упасть. И иногда так случает-
ся, что наутро тот или иной 
человечек случайно может 
оказаться в другом городе, но 
всех «беглецов» рано или 

поздно находят и возвращают 
на задуманные места.
— Также во многих городах 
можно найти много отсылок 
к тем или иным литератур-
ным персонажам. К примеру, 
у нас есть группа человечков, 

отдаленно напо-
минающих героев 
трилогии «Власте-
лин колец». Они 
заняты тем, что не-
сут заветное коль-
цо на Эльбрус, — 
дополнила Лина.

Создание макета, а тем более 
работа с мелкими деталями — 
это ювелирная работа.
— Я занимаюсь поддержанием 
движения и проектированием 
технической части железных 
дорог для новых городов, кото-
рые будут представлены на 
расширенном макете, — рас-
сказал инженер-кинематик 
Дмитрий Мерзляков.
Поезда проходят практически 
через весь макет. Так, напри-
мер, состав останавливается 
в Ялте, где можно наблюдать 
сидящих на вокзале Сталина, 
Черчилля и Рузвельта, кото-
рые приехали на Ялтинскую 
конференцию.

— На нашем макете день сме-
няется ночью, меняется пого-
да. В Подмосковье, напри-
мер, можно увидеть полнолу-
ние или услышать капельки 
дождя, — добавила Лина Ере-
меева.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

«Царь-макет» на ВДНХ готовится к расширению: через несколько 
месяцев там откроется второй зал. «ВМ» побывала в музее-диораме.

26 сентября. Экскурсовод Лина Еремеева показывает 
посетителям храм «Спас на Крови» в музее «Царь-макет»

досье
Александр Анатольевич 
Васькин — российский 
писатель и москвовед, 
родился 29 августа 
1975 года в Москве. 
В 1997 году с отличием 
окончил Московский го-
сударственный универ-
ситет печати. После 
аспирантуры, в 2000 го-
ду, защитил диссерта-
цию на соискание уче-
ной степени кандидата 
экономических наук. Ав-
тор книг, статей, теле- 
и радиопередач по исто-
рии столицы. 

дата

Хладнокровие поможет поразить цель
Стрелок и основатель проекта 
«Точно-фест» Егор Расторгуев 
максимально сконцентриро-
ван, ведь все мышцы его тела 
и разум направлены на дости-
жение главной цели — сбить 
мишень. В руках Расторгуев 
держит метательное оружие, 
предназначенное для стрель-
бы стрелами, — лук. Мужчина 
натягивает тетеву и отпускает 
ее, после чего снаряд летит по 
заданной траектории и попа-
дает точно в металлическую 
цель. По словам руководителя 
проекта «Точно-фест», любые 
неверные движение, стойка, 
постановка рук или ног могут 
лишить успеха в упражнении 
на меткость.
— На фестивале точных видов 
спорта мы объединили глав-
ные дисциплины. В первую 
очередь это лукобег — стрель-
ба из мягкого лука в  движе-
нии или с места. Надо попасть 
по мишени безопасными 
стрелами с пластиковыми на-
конечниками. Такие условия 
разрешены в местах массово-
го скопления людей и потому 
проводить соревнования или 
тренировать  меткость можно 
во дворах и парках, — расска-
зал Расторгуев. — Другая дис-
циплина называ-
ется «сбейкол». 
Мы кидаем в ми-
шень мешочки по 
70 граммов с опил-
ками и гречневой 
крупой внутри. 
По словам руково-
дителя проекта «Точно-фест», 
в этом спорте есть место 
и творчеству. «Снайперы» 
вручную расписывают ме-
шочки фломастерами, ино-
гда получаются весьма яркие 
и интересные работы с сим-
волами, изображением до-
машних животных и орна-
ментами 
— По аналогии с лукобегом, 
в этом виде соревнований су-
ществуют варианты бросков  
с места или на бегу, — объяс-
нил Расторгуев. — Подобные 
виды спорта развивают мет-
кость, ловкость, хладнокро-
вие, пространственное и аб-
страктное мышление. Эта 
практика помогает людям вы-
йти на новый уровень физи-
ческого и ментального здоро-
вья. Для этого им необходимо 
не просто бросать, но и визуа-
лизировать свои попытки или 

анализировать до-
пущенные ранее 
ошибки.
По словам Егора 
Расторгуева, со-
ревнования по 
данным дисципли-

нам регулярно проводятся во 
многих районах Москвы, 
и с каждым годом география 
участников расширяется.
— Приглашаем абсолютно 
всех: взрослых и детей, жен-
щин и мужчин. У нас не суще-
ствует ограничений по воз-
расту и полу. Главная зада-
ча — определить самого  мет-
кого стрелка, — отметил 
основатель и руководитель 
проекта.  
Свободные правила распро-
страняются и на технику вы-
полнения подходов к пораже-
нию мишеней. Игрок может 
совершать попытки, как ему 
вздумается.
— Вычисляем самого метко-
го, наблюдаем за его техни-
кой, фиксируем попытки на 
видеокамеру. Смотрим, в чем 
было его преимущество, как 
он подходит к рубежу, встает 

в стойку и прицеливается. 
Мы показываем эти новше-
ства на сайте проекта и  ино-
гда перенимаем успешный 
опыт в своих выступлени-
ях, — прокомментировал 
Расторгуев.
По словам руководителя про-
екта, популярность разрабо-

танных им правил для спор-
тивных дисциплин рас-
тет. Однако для него это не 
главное.
— Я всегда говорил, что путь 
стрелка отчасти зависит от 
вдохновения. У нас нет задачи 
вовлечь в эти виды спорта сот-
ни тысяч и миллионы людей. 
Участники воспринимают это 
как искусство и тренировку 
для развития личности, — 
рассказал Егор Расторгуев. — 
С каждым годом увеличивает-
ся количество соорганизато-
ров. В начале лета мы провели 
соревнования среди детей со-
вместно с политической пар-
тией «Единая Россия». Совсем 
недавно нас поддержала Фе-
дерация воздушной гимна-
стики. 
По словам руководителя про-
екта «Точно-фест», уже в этом 
месяце участники совместно 
с гимнастами проведут меро-
приятие, где стрельба будет 
производиться с высоты, 
а участник — находиться на 
гимнастических кольцах.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

30 сентября. Основатель и руководитель проекта «Точно-фест» Егор Расторгуев демонстрирует 
свои умения стрельбы из мягкого лука по мишени

В столице прошел фестиваль по точным видам спорта. Участники соревновались в дисциплинах 
«лукобег» и «сбейкол». Корреспондент «ВМ» узнал подробнее о необычных состязаниях. 

правила
Участники соревнований 
по лукобегу стараются 
сбить с расстояния 10 ме-
тров стрелой деревян-
ный колышек, который 
примагничен к основа-
нию и служит мишенью. 
Выигрывает тот, кто был 
быстрее или потратил 
меньшее количество по-
пыток. В сбейколе игро-
ки бросают мешочки 
в колышек. Это делается 
на скорость с противни-
ком или индивидуально, 
побеждает бросивший 
меньше «снарядов». 

кеды и бутсы

ну и как вам? ВИКТОРИЯ ВОСКРЕСЕНСКАЯ
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
МУЗЕЯДИОРАМЫ ЦАРЬМАКЕТ
Создатель макета Вадим Ави-
лов воплотил в жизнь свою 
давнюю мечту. В детстве его 
хобби было создание миниа-
тюр, и, уже будучи взрослым, 
он решил вложить свои сред-
ства для того, чтобы создать 
один из самых больших маке-
тов России. У нас все по-
настоящему. Есть шоколадная 
фабрика, которая выдает ми-
ниатюрные шоколадки, же-
лезная дорога. А, к примеру, 
в Москве у нас есть станция 
метро «Новослободская». 
На нее приезжает настоящий 
поезд. В окнах можно увидеть 
маленьких пассажиров и ус-
лышать объявление станции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

факты
■ Половина всех хвой-
ных деревьев мира рас-
тет в России. Но с каж-
дым годом становится 
больше лиственных. 
■ Самым распростра-
ненным деревом в Рос-
сии стала лиственница. 
Она занимает 35,5 про-
цента территории леса. 
■ Деревья можно спасти 
от вырубки, если соби-
рать и отдавать в пере-
работку макулатуру. 
Около 80 килограммов 
переработанной макула-
туры способны спасти 
от вырубки одно дерево.

среда обитания
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В этом году исполняется 100 лет со дня изобре-
тения устройства под названием «планетарий». 
С его помощью стало возможным увидеть кар-
тину звездного неба внутри помещения. Разго-
вор с Фаиной Борисовной Рублевой, научным 
директором Московского планетария, начали 
с вопроса:
Для чего вообще существует планетарий?
Оказалось — все, что в нем показывают, инте-
ресно людям. В начале прошлого века это вос-
принималось как чудо, неведомый ранее ат-
тракцион. Все, кто в него приходил, восхища-
лись и восторгались увиденным. Представьте 
себе — вдруг купол открывается, и вы смотрите 
на настоящее звездное небо. Это настолько 
естественная картина, что люди забывают 
о том, что они пришли днем, что на улице 
дождь, и все небо в облаках.
Расскажите об истории планетария. Когда он по-
явился?
Идея отобразить звездное небо известна еще со 
времен Архимеда. Оно всегда привлекало вни-
мание людей, но днем его нельзя было увидеть, 
а ночью все зависело от погоды. И появилось 
желание изобразить эту картину так, чтобы ее 
можно было рассмотреть в любое время дня. 
Попытки были самыми разными. В XVII веке по-
явился Готторпский глобус, он представлял со-
бой полый шар диаметром три метра, куда мож-
но было войти. Внешняя его поверхность изо-
бражала глобус, а внутри отображалось звезд-
ное небо. В центре располагалось устройство 
в виде штурвала, с помощью которого можно 
было поворачивать этот шар. Звездное небо ме-
няется с течением времени суток и времени го-
да, тогда об этом уже знали. В 1923 году Вальтер 
Бауэрсфельд, инженер завода «Карл Цейсс», 
расположенного в городе Йена в Германии, 
придумал устройство под названием «планета-
рий», которое могло проецировать картину 
звездного неба на большой купол. Его диаметр 
был около 12 метров, в него тоже можно было 
войти. Он был установлен на крыше завода, жи-
телей города пригласили на демонстрацию это-
го устройства, собрались огромные очереди. 
Сразу же это изобретение назвали в газетах «чу-
дом из Йены». Первый аппарат был неподвиж-
ным, и отображал он только картину неба над 
самой Йеной. Когда стало понятно, что этим 
изобретением интересуются и жители других 
городов, появилась идея сделать так, чтобы мы 
могли наблюдать картину звездного неба в лю-
бой точке Земли. Новую модель сделали дина-
мической, ею можно было управлять, менять 
картину звездного неба с северного полушария 
на южное. 
Первый планетарий появился в городе Мюнхен 
в 1923 году. Открылись они и в Берлине, Вене 
и Риме. Москва стала четвертой столицей ми-
ра, в которой открыли планетарий, а произо-
шло это 5 ноября 1929 года. Казалось бы, тяже-
лое время, страна в разрухе. Но было решено, 
что поскольку Москва является мировой столи-
цей, то в ней обязательно должен быть планета-
рий. Проект планетария был представлен 
в 1927 году, его утвердили и решили выделить 
250 тысяч золотых рублей на строительство. 
Тогда это были очень большие деньги. Первый 

камень в фундамент Московского планетария 
заложили 23 сентября 1928 года, в день осенне-
го равноденствия, и уже через год он был по-
строен. Заключили контракт с фирмой «Карл 
Цейсс», которая построила аппарат специально 
для нашего купола. Он тогда был самым боль-
шим в мире, диаметром 25 метров. Поручили 
строительство, что удивительно, молодым ар-
хитекторам, которые только что окончили ин-
ститут. Можно только удивляться, как им это 
удалось. Проект для того времени был иннова-
ционный и просто грандиозный. Само здание 
сразу стали называть по названию аппарата, то 
есть планетарием.
Однажды Владимир Маяковский, который 
очень тепло принял открытие планетария и да-
же написал в его честь стихи, пригласил туда 
Константина Паустовского. Когда писатель вы-
шел на нашу аллею, он сказал: «Все прекрасно, 
но звезды мертвые, они не мерцают, как на на-
стоящем небе». Инженеры над этим просто не 
задумывались, но у поэта же свой взгляд, осо-
бый. Наш тогдашний директор Константин Ни-
колаевич Шистовский решил попробовать 
оживить картину. Он написал письмо в Йену 
с такой просьбой, оттуда ему ответили, что это 
попросту невозможно. Но сотрудники Москов-
ского планетария сделали невозможное воз-
можным — придумали изобретение. На лампу, 
раздающую свет, надели специальную сетча-
тую колбу. На сетке были припаяны накладки, 
с помощью мотора она вращалась вокруг лам-
пы и таким образом выборочно перекрывала 
поток света, часть экрана гасла, и так создава-
лась живая картина. Мы придумали это первы-

Мы продолжаем традиционную рубрику «Простые вопросы». На этот раз разбираемся, как устроен и работает Московский планетарий. Он регулярно представляет 
новые программы для посетителей всех возрастов. Недавно здесь показали премьеру познавательного 4D-мультфильма, рассчитанного на детей и подростков, 
«Секреты гравитации». О работе, истории и будущем Московского планетария корреспонденту «ВМ» рассказала научный директор Фаина Борисовна Рублева.

Научный директор Московского планетария Фаина Рублева: 
К нам приходят за эмоциями, впечатлениями и знаниями

Притяжение звездного неба

ПАВЕЛ КОСТЕНКО
Специальный 
корреспондент

Когда в космос 
полетел первый 
спутник, многие 
думали, что 
его запустили 
именно отсюда

Фаина Борисовна Рублева научный ди-
ректор Московского планетария. 
В 1979 году стала работать лектором Мо-
сковского планетария. Служит в нем и 
по сей день.
Фаина Борисовна — лауреат премии 
правительства России в области образо-
вания за 2013 год.
Автор книги «Московский звездный дом», 
посвященной истории Московского пла-
нетария.

ДОСЬЕ

Прибор «планетарий» позволяет проеци-
ровать на куполообразный экран изобра-
жения различных небесных тел, а также 
дает возможность моделировать их дви-
жение.
С помощью этого прибора можно изобра-
зить полное солнечное затмение.
«Планетарий» состоит из множества проек-
ционных фонарей, которые движутся с по-
мощью электромоторов и передают изо-
бражение неба на полотняный потолок.
Аппарат позволяет ускорить, замедлить 
и даже остановить любое небесное явле-
ние, связанное с движением Земли. 
«Планетарий» создан для научно-познава-
тельных целей и обучения. Как правило, на-
звание прибора распространяется на все 
здание, в котором он размещается. Так про-
изошло и с Московским планетарием. 

справка

ми, и очень этим гордимся. Потом наши инже-
неры смогли изобразить плывущие по небу об-
лака, восход солнца и много других динамиче-
ских эффектов. Более того, в нашей мастерской 
создали маленькие планетарии, которые отда-
вали в школы и институты.
Мы научились правильно читать лекции, ведь 
этому тоже надо было учиться. Облака, восход, 
красное солнце — это просто очень красиво. 
Кто хоть раз в своей жизни видел настоящий 
восход? Люди смотрели на все это с замирани-
ем сердца. При этом они еще получали какие-то 
знания. 
Наши лекторы на автобусах выезжали в другие 
города, деревни, возили с собой телескопы, пла-
каты, карты. Люди всегда были любознатель-
ными и любопытными, а все, что им показыва-
ли, было настолько необычным, особенно в то 
время, что увиденное их просто завораживало. 
Это сейчас никого ничем не удивишь. 
Планетарий работал всю Великую Отечествен-
ную войну. Удивительно то, что само здание не 
было разрушено бомбардировками. Оно сере-
бристого цвета, и сверху его было очень хорошо 
видно. Как оказалось, планетарий использова-
ли как ориентир не только наши летчики, но 
и немецкие. Сюда приходили солдаты, в основ-
ном те, кто получил ранение, после госпиталя, 
чтобы хоть на какое-то время отвлечься и вдох-
новиться этой красотой. Одиннадцать лекто-
ров планетария ушли на фронт, вернулись толь-
ко двое. Те, кто остались, читали лекции в го-
спиталях нашим солдатам. 
Позднее космонавты проходили в планетарии 
занятия по астронавигации. Есть такое поня-
тие «навигационные звезды», по ним можно на-
правлять космический корабль, если вдруг си-
стема вышла из строя. Космонавты приезжали 
к нам на занятия в течение 15 лет, потом, 
в 1980-е годы, в Звездном городке построили 
свой планетарий.

Нельзя сказать, что планетарий — это научное 
учреждение. Прежде всего оно просветитель-
ское. Религия играла в те годы еще очень боль-
шую роль, тогда же был и воинствующий ате-
изм, мы в планетарии прошли все эти этапы. 
Изначально создание планетария было еще 
и идеологической задачей — показать, что 
звездное небо состоит только из звезд, и там 
больше никого нет. Но сама красота неба, и то, 
что мы уже многое о нем знаем, впечатляло 
и впечатляет людей прежде всего. Школьники, 
например, обычно шумят, переговариваются 
друг с другом, но когда вдруг появляется карти-
на звездного неба, в зале наступает полная ти-
шина. Как сказал философ Кант: «Звездное не-
бо над головой и моральный закон внутри нас 
наполняют ум все новым и возрастающим вос-
хищением и трепетом тем больше, чем чаще 
и упорнее мы над этим размышляем».
Что изменилось в новом планетарии?
Задачи остались прежними. Это просвещение 
и популяризация. Само время было уже другим, 
настала пора большой модернизации планета-
рия и его капитального ремонта. Купол остался 
таким же по размеру, здание планетария явля-
ется памятником архитектуры, и мы не могли 
его трогать. Мы построили дополнительное со-
оружение — астрономическую площадку, кото-
рая была на земле, поместили на крыше. Пло-
щадь увеличилась в несколько раз. Сейчас у нас 
стоит аппарат «Универсариум М9» под номе-
ром 613, это совершенно другая модель, создан-
ная на том же заводе «Карл Цейсс». До сих пор 
наши коллеги из Йены ничего нового изобре-
сти не смогли, в чем они сами признались. Наш 
аппарат дополняет целая система проекцион-
ного оборудования. Планетарий закрылся 
в 1994 году и открылся вновь 12 июня 2011 года. 
За это время произошло очень много самых 
разных событий, были и суды. Многие сомнева-
лись, что планетарий нужен, не верили в это. 
В первое время его работы некоторые из тех, 
кто посещали планетарий раньше, были недо-
вольны, считали, что слишком многое измени-
лось. Но наша новая астрономическая площад-
ка нравилась всем. У нас появилась наконец 
возможность показать то, что накопилось за 
все эти годы, создать абсолютно новые, уни-
кальные экспозиции. Мы делаем фильмы, спе-
циальные программы, например о том, как вы-
глядит наша Земля из космоса, как выглядит 
Луна и другие планеты. В планетарии можно на 
них прилететь, совершить посадку, путеше-
ствовать по их поверхности и многое другое. 
Самый большой интерес вызывал планетарий 
в 1970-е годы, тогда начались активные косми-
ческие исследования. Кстати, когда в космос 
полетел первый спутник, многие думали, что 
его запустили именно отсюда. Тогда у нас было 
миллион посетителей за год, ничего подобного 
не происходило ни в одном планетарии мира. 
Когда мы открылись вновь, уже через год у нас 
было столько же посетителей. Сейчас — около 
800 тысяч посетителей в год. Во-первых, откры-
тия ждали очень долго, во-вторых, то, что мож-
но у нас увидеть, невозможно сравнить ни с од-
ним другим изображением. Звездное небо 

с мерцающими звездами и другими эффектами 
представляет собой совершенно невероятную 
картину. 
Как вы думаете, что прежде всего привлекает ва-
ших посетителей — стремление к познанию 
или тайна?
Тайна — это всегда стимул, мотивация к позна-
нию. Мы должны ее нашим посетителям от-
крыть. Прежде всего к нам идут с целью узнать 
что-то новое, увидеть то, что нельзя увидеть. 
К нам приходят и за эмоциями, и за впечатлени-
ями, и за знаниями. Черные дыры, темная Все-
ленная, Солнечная система и прочее — узнать 
можно о многом. Думаю, именно поэтому к нам 
не зарастает народная тропа. 
Как удается сделать науку астрономию понятной 
для всех ваших посетителей?
Для этого существует определенная методика. 
Нужно рассказывать так, чтобы понятно было 
всем. Мы используем минимум терминоло-
гии, о каждом термине пытаемся рассказать 
простыми словами. У нас есть специальные 
экспонаты, приборы, на примере которых мы 
объясняем то или иное явление. Мои учителя 
говорили: «Есть что показать — рассказывай 
и показывай. Нечего показывать — не расска-
зывай». Просто стоять посреди зала, размахи-
вать руками и говорить о Вселенной — не наш 
метод. Не надо показывать свою ученость, на-
до показать свою заинтересованность в том, 
чтобы человек, который тебя слушает, мог те-
бя понять.
Как удается быть интересными и детям, 
и взрослым?
Есть разница между тем, что мы показываем 
для взрослых, и тем, что мы делаем для детей. 
Для самых маленьких посетителей шести лет, 
например, у нас одни фильмы, для взрослых — 
совсем другие. Астрономия движется от самого 
простого к более сложному. У взрослых совсем 
иное восприятие, чем у детей. То, что можно 
легко понять, о чем мы рассказываем, и привле-
кает внимание и взрослых, и детей прежде все-
го. У нас есть проект «Театр увлекательной на-
уки» для детей 5–8 лет, он состоит из 12 заня-
тий. Есть кружок, в котором дети занимаются 
три года подряд. Есть программа «Популярная 
астрономия для начинающих», большая инте-

рактивная площадка «Лунариум», где находит-
ся около 100 экспонатов, с которыми можно 
взаимодействовать. Сейчас мы проводим «Ве-
черние наблюдения», они начинаются с 9 часов 
вечера и бывают только в сентябре, потому что 
еще достаточно тепло и рано темнеет. Можно 
увидеть в телескоп Луну, Юпитер, Сатурн, но 
только в ясную погоду. Эта акция проходит во 
всем мире, в некоторых странах выносят теле-
скопы прямо на тротуар, и все желающие могут 
в них посмотреть.
Ваши экскурсоводы являются астрономами 
по профессии? Где они учились?
В основном они астрономы. А также физики, 
географы, могут быть люди с техническим об-
разованием. У нас есть описание всех экспона-
тов, тексты всех экскурсий. Тот, кто хочет быть 
у нас экскурсоводом, — готовится с помощью 
наших текстов, а потом мы его прослушиваем. 
Когда он знает все, и при этом хорошо расска-
зывает, мы приглашаем его на работу. Каждый 
проходит стажировку, он должен уметь расска-
зывать просто, интересно и понятно. Экскурсо-
водом может стать и просто любитель астроно-
мии, обладающий большими знаниями.
Что нового появится в Большом Звездном зале 
после модернизации?
Появится дополнительная проекционная си-
стема, которая улучшит качество изображения, 
сделает его более четким, ярким, контрастным. 
Сейчас это очень важно. Мы постоянно пыта-
емся улучшить качество изображения и содер-
жание наших программ.
Что является самым характерным для истории 
Московского планетария?
Неизбывный интерес к звездному небу. В раз-
ные времена, в разные эпохи, в разные истори-
ческие периоды интерес этот остается.
Какая загадка, тайна звездного неба удивляет 
вас больше всего?
Оно само по себе настолько завораживающее, 
что продолжает удивлять меня до сих пор. Даже 
несмотря на то что я работаю в планетарии 
44 года. Ведь человеку всегда нужно вдохнове-
ние. Каждый раз, когда я прихожу под купол, 
у меня просто захватывает дух. И затмение 
солнца… Невероятное явление, которое редко 
можно наблюдать. В 1999 году я впервые увиде-
ла его наяву. Совершенно не сравнимые ни 
с чем ощущения. Ты испытываешь какой-то 
первобытный… не страх, а инстинкт. Даже 
страшно становится. Я знаю, почему это проис-
ходит и как, я миллион раз это показывала 
и рассказывала об этом. Но когда солнце посте-
пенно загораживается и темнеет, природа как 
будто замирает. Перестают петь птицы, живот-
ные прячутся. Это чудо, которое повторить не-
возможно. И когда Луна сдвигается, и первый 
луч вырывается и освещает небо… Никаких 
слов нет, чтобы это описать. 

4 сентября. Научный директор Московского планетария Фаина Борисовна Рублева на астрономической площадке возле планетария
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точка Сегодня точку в номере ставит актриса Таис Фелиппе в роли Наташи в спектакле «В Москву! Палимпсест» по мотивам пьесы А. П. Чехова «Три сестры» на сцене Театра 
«Школа драматического искусства». Постановку режиссера Ады Луаны представила бразильская компания «Сетор де Ареас Исоладас» в рамках Театрального фестиваля 
им. А. П. Чехова. Кроме отечественных авторов на мероприятие свои спектакли привезли творцы из Индии, Аргентины, Чили, ЮАР, Китая, Вьетнама, Кубы и других 
стран. В этом году Чеховский фестиваль посвящен памяти Валерия Шадрина, создателя и генерального директора Чеховского фестиваля (1992–2022 гг.). Девизом фе-
стиваля стали слова итальянского режиссера Джорджо Стрелера: «Театр для людей». При этом главная задача мероприятия — знакомить и приобщать российских 
зрителей к лучшим постановкам зарубежных и отечественных театров. Это удается делать, даже несмотря на внешнеполитическое давление на Россию. 

Естественный 
отжор

В своей основе бодипозитив — явле-
ние здравое. Принимай свое тело та-
ким, какое оно есть; не гноби ближне-
го своего за то, что он отличается от 
тебя. Можно быть без ноги, или с лиш-
ним весом, или тяжело больным чело-
веком, и тем не менее проживать свою 
уникальную и прекрасную, един-
ственную жизнь. И не бояться быть 
счастливым. Ну хорошо ведь все и пра-

вильно! Но очень быстро идеи бодипозитива извратились 
и пошли в крестовый поход против «людей обыкновен-
ных». И вот уже агрессивные пышки устраивают флеш-
моб — выкладывают в сети фото своего целлюлита или, 
например, волосатых подмышек или ног. Возражать им 
не посмей, тут же стадо мамонтов пронесется с самыми 
настоящими оскорблениями по той, которая робко про-
пищит что-то про ухоженность и гладкую кожу. Глупая 
кукла, мужская рабыня, безмозглая телка, которая про-
гибается под чужие стандарты! Это еще не самые резкие 
фразы, которыми наделяют «стан-
дартных» девушек адепты «бодипози-
тива». И вроде бы «бодипозитивщи-
цы» предлагают избавиться от раб-
ских оков — не становиться жертвой 
индустрии косметологии, не истязать 
себя диетами, болезненными эпиля-
циями, каблуками и многочасовым 
сидением в парикмахерской на каком-
нибудь, прости господи, «эйр таче». 
Но на деле свобода от оков оказывает-
ся весьма призрачна: тебе тут же вы-
двигают новые жизненные правила. 
И вот уже недостаточно быть просто 
«бодипозитивной», чтобы, значит, те-
бя просто считали равной и не трави-
ли. Нет, уже надо признать, что плюс сайз — это новый 
стандарт красоты! Что Тесс Холлидей, самая известная 
модель размера ХХXL весом более 150 килограммов, явля-
ется примером для подражания.
На фотографиях Тесс, и правда, просто пышет здоровьем 
и излучает сияние гладкой безупречной кожи. Но фотошоп 
ведь никто не отменял, верно? И лишний вес — это все же 
не то, чем надо гордиться. Об этом, наверное, могла бы рас-
сказать Джейми Лопез, еще одна «икона стиля» весом за 
200 килограммов. Свою золотую жилу Джейми нашла не-
ожиданно — когда пришла в парикмахерскую и села 
в кресло, а кресло-то и сломалось, не выдержав таких ро-
скошных форм. Потом Джейми стала самой настоящей 
звездой ток-шоу, открыла свой салон красоты для полных, 
запустила свой бренд одежды. Говорила, что прекрасно 
и комфортно себя чувствует в своем весе. Но природу не 
обманешь: Джейми умерла в 37 лет от проблем с сердцем.
Получается, что никакого истинного позитива в «бодипо-
зитиве» нет. И «естественный отжор» так же отвратите-
лен, как чрезмерное увлечение косметологическими опе-
рациями. Будь проще и не навязывай другим своих убеж-
дений и своих критериев красоты — вот, пожалуй, золо-
тое правило здоровой психики.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Таксистов хотят 
штрафовать 
за парковку во дворе.
И как вам?

ВЛАДИМИР СОКОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СОЮЗ 
ПЕШЕХОДОВ

Я поддерживаю данную ини-
циативу. Вопрос о запрете 
парковки автомобилей такси 
в жилой зоне актуальный, по-
тому что жители мегаполи-
сов, преимущественно Мо-
сквы, все чаще сталкиваются 
с длительным нахождением 
такого транспорта во дворе 
своего дома. Пространство 
там и так ограничено, при 
этом таксисты не просто заго-
раживают территорию, а еще 
занимают парковочное ме-
сто. Такая проблема создает 
дискомфорт не только взрос-
лым, но и детям, которые мо-
гут играть во дворе. Уверен, 
что 30 минут вполне достаточ-
но, для того чтобы дождаться 
клиентов, высадить пассажи-
ров и выгрузить их багаж. Да-
лее за превышение этого вре-
мени — штраф! Считаю, что 
наказание в размере 5000 ру-
блей за парковку такси во дво-
рах — это вполне справедли-
вая мера ответственности. 
Может быть, в Москве или 
Санкт-Петербурге такой раз-
мер штрафа будет не сильно 
ощутим. Зато в других горо-
дах, где люди зарабатывают 
намного меньше, вполне. 
На мой взгляд, такая мера от-
ветственности сделает этот 
законопроект очень эффек-
тивным, если, конечно, его 
поддержат большинство де-
путатов.

ИГОРЬ МОРЖАРЕТТО
АВТОЭКСПЕРТ

Проблема парковки автомо-
билей такси во дворе суще-
ствует. Однако считаю, что 
законопроект, который дол-
жен решать этот вопрос, нуж-
но доработать. Важно не толь-
ко наказывать, а предлагать 
варианты, которые дадут воз-
можность избежать наруше-
ния. Например, если депута-
ты хотят запретить парковку 
во дворе, то они должны пред-
ложить альтернативу побли-
зости. Однако, насколько мне 
известно, московское прави-
тельство не строит таких пла-
нов. Во-первых, нет места, 
а во-вторых, денег. Если и тра-
тить на это средства, то нужно 
понимать, что инициатива 
может спровоцировать рост 
цен на услуги такси, а они 
и так становятся менее до-
ступными. Еще меня беспоко-
ит предложение о введении 
штрафа в размере 5000 руб-
лей за парковку во дворах. 
А если, например, машина 
у водителя в собственности?

НИКОЛАЙ КОДОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ТАКСИ

Считаю, что это глупая ини-
циатива, которая имеет по-

Депутаты Госдумы хотят ввести штрафы за долгосрочную парковку такси во дворах. 
Денежное взыскание может составить 5000 рублей. В МВД России поддержали ини-
циативу, но, по словам главы ГИБДД Михаила Черникова, ее нужно проработать
с участием заинтересованных органов исполнительной власти.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

пулистский характер. Тогда 
давайте штрафовать всех вла-
дельцев припаркованных у до-
мов машин, которые не имеют 
постоянной регистрации 
в конкретном здании. Поверь-
те, после этого все дворы сто-
лицы или на территории Но-
вой Москвы будут полупустые. 
Почему начали поднимать 
этот вопрос? До сих пор суще-
ствует стереотип, что в при-
паркованных автомобилях 
такси могут жить иммигранты 
из других городов. Да, в 2017–
2018 годах такая проблема су-
ществовала, но сейчас этого 
нет. Приезжие больше не вы-
держивают такой образ жиз-
ни, а приток иностранцев в на-
шу страну сократился. Именно 
поэтому я считаю, что пора за-
канчивать заниматься попу-
листскими инициативами, 
которые порой эксплуатируют 
для того, чтобы придать себе 
политический вес, улучшить 
репутацию. 

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

Поддерживаю инициативу де-
путатов Госдумы, потому что 
такси — это все-таки обще-
ственный вид транспорта, 
а значит, его парковка во дво-
рах домов — это серьезное на-
рушение прав человека. Мы 
все понимаем, что террито-
рия, которая примыкает к до-
му, и так очень ограничена, 
поэтому не можем допустить 
большое скопление машин во 
дворе, которые могут быть не-
безопасны как для детей, так 
и для взрослых. Более того, 
я бы распространила эту зако-
нодательную инициативу на 
тех, кто часто пользуется кар-
шерингом. Считаю, что потре-
бителям такого типа услуг 
нужно позаботиться об отдель-
ной парковке.

Лекция
«Смотрите, кто 
пришел! Искусство 
самопрезентации»

 Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1
Культурный центр ЗИЛ
4 октября, 19:00, бесплатно
Практикующий психолог 
Московской службы психоло-
гической помощи населению 
Наталия Зязина расскажет, 
как привлечь внимание и до-
стичь своих целей во взаи-
модействии с окружающими, 
при этом чувствовать себя 
комфортно, не предавая себя. 

Тренинг
«Лидерство по-
суворовски, или Гибкий 
подход в управлении»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
Центр «Моя карьера»
5 октября, 10:00, бесплатно
Во время обучающей програм-
мы участники составят коллаж 
«Портрет лидера», рассмотрят 
субъектность как основу лидер-
ства и на примере великого рус-
ского полководца Александра 
Суворова составят собственный 
лидерский профиль.

Онлайн-встреча
«Как самостоятельно 
найти толкового 
менеджера по продажам 
за 1–3 дня?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2594990
4 октября, 16:00, бесплатно
Организаторы отмечают, 
что мероприятие будет полезно 
как для самозанятых, которые 
не знают, как делегировать 
найм и продажи, чтобы раз-

вивать свой успех, так и для 
начинающих предпринимате-
лей, которые вынуждены вести 
все сделки сами и у них нет 
времени создать отдел продаж. 
На встрече разберут, как соз-
дать «продающую» вакансию, 
сценарий собеседования и вый-
ти на проверенные площадки 
для поиска кандидатов. Кроме 
того, бонусом участники полу-
чат должностную инструкцию 
специалиста отдела продаж 
и чек-лист обратной связи 
новых сотрудников.

Вебинар
«Как не потерять 
контроль 
над дистанционными 
работниками»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-kak-ne-poteryat-
kontrol-nad-distantsionnymi-
rabotnikami_7482878
4 октября, 14:00, бесплатно
В рамках вебинара участник 
рабочей группы Комитета 
по рынку труда и социальному 
партнерству Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей, адвокат Анна Иванова 
расскажет о том, как правильно 
организовать дистанционную 
работу в коллективе и сле-
дить за выполнением задач 
сотрудниками, находящимися 
на удаленке. 
Кроме того, москвичи узнают, 
что необходимо прописать 
в положении о дистанционной 
работе; как должен выглядеть 
трудовой договор с дистанци-
онным работником и что делать 
с налогами тех специалистов, 
кто проживает за границей, 
но работает в российской ком-
пании. Еще адвокат расскажет, 
как уволить человека, который 
работает на удаленке.

деловая афишаПосмертное возвращение 
на родину Деникина и Ильина

3 октября 2005 года на клад-
бище Донского монастыря 
в Москве были перезахоро-
нены останки генерала Анто-
на Деникина и философа 
Ивана Ильина. Обозреватель 
«ВМ» рассуждает о значении 
этого события.

Вдохновители Белого движе-
ния умерли в эмиграции и за-
вещали похоронить их в Рос-
сии, когда сменится режим. 
Возвращение праха стало 
символическим актом, поло-
жившим конец непримири-
мому противостоянию, кото-
рое продолжалось почти сто-
летие.
Захоронение проведено в Ме-
мориале гражданского согла-
сия и примирения, где похо-
ронены красноармейцы, по-
гибшие в Гражданской войне. 
Литургию провел патриарх 
Алексий II. Рядом с новыми 
могилами покоятся Василий 
Ключевский и Василий Жу-
ковский, директор Румянцев-
ского музея Владимир Одоев-
ский и сенатор Иван Дмитри-
ев, который восстанавливал 
Москву после памятного по-
жара 1812 года. 
О корнях жестокого противо-
стояния, унесшего 12 миллио-
нов жизней, можно спорить 
бесконечно. Генерал Деникин 
был сыном крепостного, рабо-
тал с 13 лет и был гораздо бли-
же к пролетариату, чем Ленин 
и Троцкий. В Белой армии он 
стал самым эффективным ге-
нералом. Не случаен призыв 
Ленина: «Все на борьбу с Де-
никиным!» Историки счита-
ют, если бы не рейд батьки 
Махно по белым тылам, быть 
Деникину в Москве. 
Генерал был русским патрио-
том, не признавал режим Пет-
люры на Украине, поддержи-
вал русский Крым, отбил 
у Грузии Сочи. Он стоял на по-
зициях либеральной России 
в границах Российской импе-
рии. На занятых территориях 
белый генерал установил 
8-часовой рабочий день, на 
что большевики решились 
только через несколько деся-
тилетий.
В эмиграции Деникин отошел 
от политики, писал воспоми-

нания. Во время Второй миро-
вой войны осуждал фашист-
ский режим и поддерживал 
Красную армию, отрицая ин-
тервенцию как инструмент 
для борьбы с большевиками. 
Деникин послал в СССР вагон 
медикаментов, собранных на 
личные средства. Сталин ва-
гон принял, но адрес решил не 
называть.
Иван Ильин происходил из 
аристократической семьи, 
был крестником царя Алек-
сандра II. С золотой медалью 
окончил Первую Московскую 
гимназию на Волхонке и Мо-
сковской университет, где 

стал профессором. Блестящий 
ученый был выслан из Совет-
ской России на «Философском 
пароходе» в 1922 году вместе 
с другими выдающимися уче-
ными. 
В эмиграции Ильин писал: 
«Быть русским значит не толь-
ко говорить по-русски. Быть 
русским значит принимать 
Россию как одну из главных 
и заветных святынь своей 
личной жизни. Быть русским 
значит верить в Россию так, 
как верили в нее все великие 
русские люди, все ее гении, ее 
строители». Сегодня запре-
щенного в СССР Ильина часто 
цитирует президент России 
и другие политики.
С 2000 года в Донском мона-
стыре покоится близкий друг 
Ильина и тоже москвич, писа-
тель Иван Шмелев. Вот слова 
из их переписки в эмиграции: 
«Где-то мы свидимся? Если бы 
в Москве! — Что Господь 
даст». В 2005 году, когда само-
лет с прахом Ильина пересек 
границу России, хор Сретен-
ского монастыря грянул сти-
хиру «Всем святым в земле 
Российской просиявшим». 
В этот момент все пассажиры 
в самолете встали.
В 2009 году на могилах Дени-
кина и Ильина установлены 
новые памятники на личные 
средства Владимира Путина.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

дата

1) Генерал Антон Иванович Деникин. Фото 1914 года
2) Философ Иван Александрович Ильин. Фото 1922 года

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

история
Антон Иванович Дени-
кин родился 16 декабря 
1872 года. Скончался 
от сердечного приступа 
7 августа 1947 года 
в Анн-Арборе (США). 
Был похоронен на клад-
бище в Детройте (США).
Иван Александрович 
Ильин родился 9 апреля 
1883 года. Умер 21 дека-
бря 1954 года в Цолли-
коне (Швейцария). 
Его похоронили на мест-
ном кладбище. 
Обоих деятелей переза-
хоронили с супругами.
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